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Горбачев пойдет под суд?

«Профсоюз граждан России» начинает кампанию 
по привлечению экс-президента СССР 

к уголовной ответственности

Михаил Сергеевич 
против Владимира 

Владимировича
Президент-разрушитель ополчился 

на президента-восстановителя

Горлопаны получили 
достойный отпор

Рабочие «Уралвагонзавода» 
назвали митингующих «продвинутыми» 

бездельниками и осудили 
горбачевские времена

СЕГОДНЯ, 16 января, в 
Следственный комитет РФ 
поступит необычное за-
явление. Общественная 
организация «Профсоюз 
граждан России» просит 
возбудить в отношении 
экс-президента СССР Ми-
хаила Горбачева уголовное 
дело за измену родине, 
выразившуюся в виде уча-
стия в развале Советского 
Союза. Как считают граж-
данские активисты, «при-
шло время осудить то, что 
сделал этот человек в уго-
ду Западу в 1991 году».

РЕЧЬ, точнее, идет даже не 
о возбуждении, а о возобнов-
лении расследования старо-
го уголовного дела. Такой 
хитроумный ход нашли юри-
сты. В ноябре 1991 года ныне 
покойный Виктор Илюхин, за-
нимавший тогда пост началь-
ника управления по надзору 
за исполнением законов о го-
сударственной безопасности 
Генеральной прокуратуры 
СССР, возбудил дело в отно-
шении Горбачева за измену 
родине, однако его постанов-
ление сразу же было отмене-
но, а сам Илюхин - уволен.

Почему бы не попытаться 

возобновить это дело? Если 
от Следственного комитета 
последует отказ (это наи-
более вероятный сценарий 
развития событий, поскольку 
УК РСФСР уже утратил силу, 

а Илюхин в 1991-м руковод-
ствовался именно им), у акти-
вистов «Профсоюза граждан 
России» появится возмож-
ность пойти в суд.

- Мы считаем, что пришло 

время наконец-то провести 
«дегорбачевизацию», - за-
явил «Смене» писатель и пу-
блицист Николай Стариков, 
один из активистов обще-
ственной организации. - В 

последние месяцы мы про-
водили пикеты, посвященные 
двадцатилетию развала Со-
ветского Союза. Инициатива 
привлечь Горбачева к ответ-
ственности созрела сама со-
бой. Я очень рад, что нашлись 
юристы, которые разработа-
ли механизм преследования 
экс-президента СССР. Его 
дела до сих пор не получили 
должной оценки в обществе. 
Уверен, что пока главный 
виновник случившегося со 
страной не будет осужден, в 
нашей стране жизнь не нала-
дится. Зло должно быть на-
звано злом.

Николай Стариков и его 
единомышленники готовы 
дойти до Верховного, а если 
потребуется - и до Страс-
бургского суда. При этом они 
считают, что важнее даже не 
наказать самого Горбачева 
(все-таки Михаил Сергеевич в 
преклонном возрасте), а при-
гвоздить к позорному столбу 
его идеи и поступки.

- Это важно именно сейчас, 
когда в стране замаячил при-
зрак «Перестройки-2» и воз-
никла угроза либерального 
реванша, - продолжает Ста-
риков. - Нельзя допустить, 
чтобы Россию снова сдали 
Западу.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс 

ЭКС-ПРЕЗИДЕНТ СССР Миха-
ил Горбачев накануне новогодних 
праздников заявил о поддержке 
«несогласных», вышедших на ули-
цы Москвы с белыми ленточками, 
так похожими на контрацепти-
вы, и призвал премьер-министра 
Владимира Путина отказаться от 
участия в мартовских выборах и 
«немедленно уйти из политики». 
Подобной наглости от субъекта, 
пользующегося (если верить со-
циологам) доверием 0,85 процен-
та населения, никто не ожидал, и 
потому к его заявлению почти все 
отнеслись со смехом.

ВПРОЧЕМ, Путин, как человек вос-
питанный, в ответ на горбачевскую 
тираду промолчал. Лишь пресс-
секретарь председателя правитель-
ства Дмитрий Песков справедливо 
заметил: «Бывший руководитель 
огромной страны, по сути развалив-
ший ее, предлагает уйти в отставку 
человеку, сумевшему спасти от такой 
же участи Россию».

А нам в связи с этим вспомнился 

бородатый анекдот, который удиви-
тельным образом не утратил актуаль-
ности за двадцать лет.

АНЕКДОТ ПРО ГОРБАЧЕВА 
И БЕЛЫЕ ЛЕНТОЧКИ

Приходит к Горбачеву министр 
сельского хозяйства и говорит:

- Михаил Сергеевич, у нас пробле-
ма. По всей стране пошел куриный 
мор. Все куры дохнут. Что нам де-
лать?

- А вы привяжите к левой ноге каж-
дой курицы оранжевую ленточку, - 
посоветовал Горбачев.

Сделали. Приходит тот же министр 
через несколько дней и говорит:

- Михаил Сергеевич, все равно 
куры продолжают дохнуть. Что нам 
делать?

- Попробуйте привязать к правой 
ноге каждой курицы белую ленточку.

Сделали и это. Приходит министр 
еще через несколько дней и говорит:

- Михаил Сергеевич, всё! Все куры 
в стране сдохли.

- Жаль, - отвечает Горбачев. - У 
меня еще столько интересных идей 
было!

Алексей НИКОЛАЕВ

ОРГАНИЗАТОРЫ декабрьских 
митингов и бывший президент 
СССР Горбачев не вправе пред-
ставлять интересы всего народа. 
Об этом говорится в воззвании, с 
которым на днях рабочие нижне-
тагильского «Уралвагонзавода» 
обратились к рабочим всех обо-
ронных предприятий России.

«МЫ ПРИЗЫВАЕМ всех тех, кому 
небезразлична судьба каждого кон-
кретного предприятия и всей стра-
ны, поддержать инициативу рабо-
чих «Уралвагонзавода» и создавать 
на своих предприятиях комитеты в 
поддержку премьер-министра Вла-
димира Путина», - говорится в воз-
звании.

В комитете считают, что сегод-
ня происходят попытки расшатать 
страну и изменить курс стабильного 
развития.

«В Москве и других крупных горо-
дах выходят на митинги «продвину-
тые» бездельники, которые присво-
или себе право говорить от имени 
всего народа. Пока мы круглосуточ-

но работаем на наших заводах, про-
изводим продукцию, которая прино-
сит средства государству, они шата-
ются по улицам, горлопаня о своих 
правах. При этом не поднимают ни 
одной проблемы, которая действи-
тельно волнует людей», - отмечается 
в воззвании.

Его авторы требуют, чтобы их го-
лос, как и голос большинства насе-
ления России, был услышан:

«Нам некогда сидеть в Интернете, 
некогда митинговать - мы работаем. 
Но сегодня мы требуем, чтобы наш 
голос тоже был услышан. Мы гово-
рим о том, что заводы дымят тру-
бами, у нас есть работа и зарплата, 
есть перспектива. Мы хорошо пом-
ним, как в 90-е, когда немцовы и ка-
сьяновы работали в правительстве, 
нам не платили зарплату месяцами, 
заводы по всей стране закрыва-
лись».

«Мы не хотим возврата назад! Гор-
бачевы развалили СССР, но развала 
России мы не допустим!» - такими 
словами заканчивается воззвание.

Алексей НИКОЛАЕВ

ВОЗМЕЗДИЕ

СМЕХ, ДА И ТОЛЬКО!

ТОЧНАЯ ОЦЕНКА

Вопрос о юридической оценке деяний Горбачева не поднимали двадцать лет. Время пришло?
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Шесть лет без потрясений

Владимир Путин 
представил на суд общественности 

проект своей предвыборной программы

Он опять всех 
опередил

НА МИНУВШЕЙ неделе 
Владимир Путин вынес на 
всенародное обсуждение 
проект своей предвыбор-
ной программы. Рядовые 
граждане посредством Ин-
тернета могут внести свои 
предложения по ее дора-
ботке. И уже активно это 
делают.

КАК ГОВОРИТСЯ в пре-
амбуле, проект программы 
дорабатывается и самим 
Владимиром Владимирови-
чем. Окончательный вариант 
(с учетом всех правок и на-
родных предложений) будет 
опубликован в установлен-
ные законом сроки - то есть в 
феврале.

Впрочем, контуры буду-
щей программы можно об-
рисовать уже сейчас. Крайне 
важно, что в опубликованном 
проекте пунктам о «социалке» 
и экономике предшествует 
пункт о нравственном состо-
янии общества. «На новые 
вызовы времени верный от-
вет может дать только нрав-
ственно здоровое общество», 
- говорится в ней. Это свиде-
тельствует о некоторой смене 
приоритетов - во главу угла на 
ближайшую президентскую 
шестилетку будет поставлена 
духовная сфера, а не матери-
альная.

Впрочем, последней тоже 

уделено немало внимания. 
В проекте говорится о том, 
что работающий человек не 
должен быть бедным. А вы-
нужденно неработающий 
- тем более. Семьям с деть-
ми гарантируется государ-
ственная поддержка, мо-
лодым - помощь в решении 
жилищного вопроса, инва-
лидам - благоприятная сре-
да обитания. Фактически нет 
ни одной категории граждан, 
которая не была бы упомя-
нута в этом сравнительно 
небольшом по объему доку-
менте.

России обещано шесть 
лет поступательного разви-
тия, без революций и вели-
ких потрясений. Однако это 
не будет шестилетка застоя 
и стагнации. Путин отлично 
осознает, что модель эконо-
мического роста, основанная 
на высоких ценах на нефть, 
себя исчерпала. Поэтому так 
или иначе страна просто об-
речена на качественный ры-
вок в экономике.

На международной арене 
Путин намерен, как и прежде, 
жестко отстаивать интересы 
России. Наша страна должна 
быть сильной - именно по-
этому необходима модерни-
зация Вооруженных сил.

Основные задачи в про-
грамме поставлены - и после 
выборов нужно как можно 
скорее переходить к их реа-
лизации.

Юлия ФРОЛОВА
Фото с сайта 

www.putin2012.ru

Дмитрий ГАВРА:
«Меняется страна - меняется Путин»НАВСТРЕЧУ 

ВЫБОРАМ

Путин сформулировал главные направления развития страны 
на 2012 - 2018 годы

Валерий ОСТРОВСКИЙ:
«Моральный ребрендинг 
важнее борьбы с коррупцией»

- РОССИЯ, а главное - ее политическая эли-
та, нуждается в моральном перевооружении, 
или ребрендинге. Самая главная наша про-
блема - это не коррупция, как думают многие, 
а именно мораль. Тот факт, что Владимир Пу-
тин понимает это и включил фактор морали 
в проект своей предвыборной программы, 
представляется мне крайне важным. Ведь за 
последние 20 лет такие вопросы на государ-
ственном уровне не поднимались. Путин пер-
вым объявил о необходимости возвращения к 
истокам традиционной морали.

Еще один важный пункт - общественный 
контроль за работой чиновников, за их рас-
ходами. Ведь еще в конце XVIII века великий 
английский мыслитель Эдмунд Берк заявил, 
что «низкие налоги и контроль благоразумных 
людей за правительственными расходами - 

лучший способ осуществления политической 
свободы, нежели все лозунги о свободе, ра-
венстве и братстве».

Конечно, мне бы очень хотелось, чтобы в 
окончательном варианте программы было 
больше конкретики. В частности, чтобы Вла-
димир Путин сказал, будет ли ратифицирова-
на 20-я статья Конвенции о борьбе с корруп-
цией, которая отменяет презумпцию невинов-
ности для чиновников.

Наконец, также очень важна заявленная Пу-
тиным новая индустриализация. Россия два-
дцать лет проедала советское наследие и поч-
ти ничего крупного не строила. При дальней-
шем продолжении этого курса страна станет 
просто нежизнеспособной. Поэтому новая ин-
дустриализация, на мой взгляд, вполне может 
стать общенациональной идеей.

- В ПРЕДСТАВЛЕННОМ проекте програм-
мы я бы отметил несколько важных момен-
тов. Во-первых, Путин впервые заговорил о 
необходимости модернизации и инноваций 
- отмечено, что они должны быть не только в 
«Сколкове». Во-вторых, прозвучала мысль об 
отказе от чрезмерного репрессивного уклона 
«всей системы охраны общественных интере-
сов». В-третьих, в программе заявлено о не-
обходимости децентрализации власти. Очень 
радует, что у власти наконец-то появилось по-
нимание, что экономика и социальная сфера 
в первую очередь делаются в регионах. Ранее 
полномочия у последних только отбирались, 
теперь их будут возвращать. Наконец, очень 
важно усиление контроля общества над вла-
стью.

Можно констатировать, что в программе 

нашли отражение как идеи самого Владимира 
Путина, так и некоторые идеи Дмитрия Мед-
ведева. А это говорит о том, что меняется не 
только наша страна - меняется и сам кандидат 
в президенты.

Мы увидели совершенно иную программу по 
сравнению с тем, что было четыре года назад, 
когда широко обсуждался План Путина. И это, 
на мой взгляд, можно считать движением впе-
ред. Очевидно, что во время предвыборной 
кампании Путин будет ориентироваться на 
самые широкие слои населения - в том числе 
на средний класс и молодежь. В программе 
отсутствует упоминание о «Единой России» - 
говорится только о Народном фронте. Это оз-
начает, что будущий президент рассчитывает 
на самую широкую общественную, а не только 
внутрипартийную поддержку.

Александр КОНФИСАХОР:
«За счет чего планируется 
достичь успехов?»

- В ПРОЕКТЕ программы Путина нет ничего, 
что бы противоречило здравому смыслу. Ни 
один из ее тезисов опровергнуть невозможно. 
Кто может поспорить с тем, что нужно восста-
навливать производство, повышать пенсии, 
увеличивать зарплаты бюджетникам? Разве 
кто-то возразит, что лучше быть богатым и 
здоровым, чем бедным и больным?

Но в этом, по моему сугубо личному мнению, 
заключается и ее определенная слабость. 

Пока что не объяснено, за счет чего будут до-
стигаться заявленные цели.

Очевидно, что программа будет естествен-
ным образом видоизменяться - дополняться 
и уточняться. Скорее всего, это будет проис-
ходить вплоть до февраля, когда начнется ре-
шающий этап избирательной кампании. Тогда 
у нас и будет шанс увидеть окончательную, 
полноценную программу кандидата на выс-
ший пост в стране.

Записала
Ольга РЯБИНИНА

ВЛАДИМИР Путин раньше 
других кандидатов на пост 
президента сумел предста-
вить программу развития 
страны на ближайшие годы. 
Петербургские политологи 
дали ей свою оценку. «Сме-
на» выслушала их мнения.

КОММЕНТАРИИ ПОЛИТОЛОГОВ
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Что осталось
Руководитель Роскосмоса предположил, что сбои

НА МИНУВШЕЙ неделе 
глава Роскосмоса Влади-
мир Поповкин высказал 
предположение, что пре-
следующие в последнее 
время отечественную кос-
монавтику неудачи могут 
быть связаны в том числе 
и с посторонним (читай - 
американским) вмешатель-
ством. Напомним, в про-
шлом году из 33 россий-
ских космических запусков 
пять окончились провалом!

В ФЕВРАЛЕ не вышел на 
нужную орбиту геодезиче-

ский спутник военного на-
значения «Гео-ИК-2», в ав-
густе произошли аварии с 
«Экспресс-АМ4» (он должен 
был стать самым мощным 
российским телекоммуника-
ционным спутником) и с кос-
мическим грузовиком «Про-
гресс» (он доставлял обо-
рудование на МКС). Недолго 
длился полет марсианского 
«Фобос-Грунта» - нашей на-
дежды на освоение дальнего 
космоса. А в декабре через 
несколько минут после запу-
ска рухнул военный спутник 
«Меридиан-5»! Эта череда 
громких катастроф нанесла 
российской космонавтике 
огромный репутационный 
вред. И как назло, как раз в 
тот год, когда мы должны чув-

ствовать себя триумфатора-
ми, - ведь в 2011-м страна от-
мечала полувековой юбилей 
полета Юрия Гагарина!

Владимир Поповкин, при-
знавая глубокий кризис в 
космической отрасли, свя-
занный с потерей кадров и 
разрывом технологических 
цепочек в 90-е годы, пред-
положил, что дело не только 
в этом.

- Сегодня нет ясности, по-
чему не запустилась двига-
тельная установка «Фобос-
Грунта». Непонятны также ча-
стые сбои с нашими аппара-
тами в тот период, когда они 
летят над теневой для России 
стороной Земли - там, где мы 
не видим аппарат и не при-
нимаем с него телеметрию, 

НЕОЖИДАННЫЙ 
ПОВОРОТ

Станет ли Сирия 
«второй Ливией»?

Конфликт на Ближнем Востоке стараниями Дальнего Запада 
разгорается с новой силой

НОВЫЙ год в Сирии на-
чался с очередного обо-
стрения внутриполитиче-
ской ситуации. При под-
держке Запада оппозиция 
продолжает разжигать в 
стране огонь гражданской 
войны. Волнения и бес-
порядки сотрясают страну 
уже более девяти меся-
цев, и конца и края им не 
видно... Несмотря на то что 
власть в лице сирийского 
президента Башара Асада 
пошла на серьезные по-
литические реформы, это 
не может удовлетворить 
тех, кто поставил своей 
целью свалить слишком 
самостоятельный и неза-
висимый режим. Сможет 
ли он устоять под натиском 
американцев? Какую роль 
в ситуации с Сирией может 
и должна сыграть Россия? 
Об этом корреспондент 
«Смены» поговорила с из-
вестными политологами 
- питерскими и московски-
ми.

Вместо 
либералов 

будут радикалы
Европа и Америка хотят 

свергнуть власть Башара Аса-
да прежде всего потому, что 
он поддерживает Иран и не 
идет на уступки Западу.

- Складывающаяся вокруг 
Сирии ситуация является не-
нормальной и очень опасной, 
- уверен политолог и обще-
ственный деятель Сергей 
Лисовский. - Очевидно, что 
Сирию пытаются остановить 
в развитии, перепрограмми-
ровать и поставить на службу 

международной олигархии, 
контролирующей с помощью 
долларовой финансовой пау-
тины более половины эконо-
мики всего мира. В цепи раз-
личных управляемых револю-
ций в разных странах - Туни-
се, Египте, Ливии и так далее 
- международная олигархия 
применяет комбинированные 
методы воздействия на вер-
хушку независимых стран. 
Цель одна - устранить руко-
водство, дезорганизовать са-
мобытную жизнь народа, по-
ставить свое марионеточное 
правительство и выкачивать 
богатства порабощенной 
страны для подпитки сво-
ей ненасытной экономики, 
увязшей в многотриллионных 
долгах. Кроме того, у между-
народной олигархии вызыва-
ет раздражение социалисти-
ческий уклад жизни в Сирии, 
как ранее в Ливии.

- Однако специфика араб-
ского мира и Ближнего Восто-

ка такова, что там невозможно 
установить демократию за-
падного типа, - добавляет пе-
тербургский историк и поли-
толог Яков Евглевский. - На-
роды к ней просто не готовы. 
Но Запад, к сожалению, в по-
следнее время окончательно 
утратил возможность страте-
гически мыслить. Политикам 
мешают либеральные взгля-
ды, которые на самом деле 
являются такой же утопией, 
как и коммунизм. Отсюда - 
недальновидность Европы и 
США, которые заварили всю 
эту кашу на Ближнем Восто-
ке. Эти силы не просчитали 
одного обстоятельства: они 
думали, что в ходе «арабской 
весны» победят либералы. А 
в действительности, как мы 
видим, повсеместно в араб-
ских странах к власти стали 
рваться исламисты и откро-
венные экстремисты. То же 
самое грозит и Сирии. Если 
режим Асада будет сломлен, 

к власти также могут начать 
приходить радикалы.

Пришла пора 
«поиграть 

мускулами»?
Эксперты расходятся в 

оценке того, насколько устой-
чивым является режим Баша-
ра Асада и сколько он может 
продержаться под натиском 
проамериканских сил. Едины 
они в одном - то, как будет 
развиваться ситуация в Си-
рии, в первую очередь зави-
сит от России.

- Нашей стране абсолют-
но невыгодно идти за греза-
ми западных руководителей, 
мечтающих о либеральном 
рае, - уверен Яков Евглев-
ский. - Установившийся в 
Сирии режим относительно 
стабилен, сохраняет некое 
равновесие в регионе. С Аса-
дом у России добрые, хорошо 
налаженные отношения.

- Сирия была союзником 
СССР, сегодня она - союзник 
России, - продолжает Сергей 
Лисовский. - Вместе с Китаем 
и всем мыслящим человече-
ством нужно встать на защиту 
Сирии. Необходимо проявить 
глобальную политическую 
волю, задействовать все ин-
формационные и дипломати-
ческие каналы, а в какой-то 
момент и «поиграть муску-
лами», напомнив о ракетно-
ядерном щите России.

На кону - судьба 
нашей страны

Известный московский по-
литолог и философ Алек-
сандр Дугин уверен: от того, 
как Россия поведет себя в 
отношении Сирии, зависит 
судьба нашей страны. Сейчас 
у нас есть выбор. Либо сдать 

Асада, как ранее сдали ливий-
ского лидера Каддафи, - но 
тогда это будет означать, что 
Кремль окончательно утратил 
влияние на международной 
арене и упал на колени перед 
Западом. Или - встать на за-
щиту Сирии и все-таки попы-
таться отвоевать свое место в 
многополярном мире.

- Америка различными спо-
собами пытается в последнее 
время спасти свою пошатнув-
шуюся гегемонию, - говорит 
Александр Дугин. - Одним 
из средств ее укрепления 
является радикальное пере-
форматирование силового 
баланса на Ближнем Восто-
ке. Этот план предполагает 
свержение всех правительств 
и режимов, которые облада-
ют определенной самостоя-
тельностью. Заставить аме-
риканцев отказаться от этого 
проекта может лишь мощное 
консолидированное сопро-
тивление остальных мировых 
держав. 

Поэтому сегодня главный 
вопрос, по мнению Дугина, 
звучит так: что может сделать 
Кремль и наша дипломатия, 
помноженная на ядерные 
силы, чтобы не допустить 
американского вторжения в 
Сирию? Ответ на этот вопрос, 
уверен наш эксперт, может 
дать только Владимир Путин.

- Американцы - люди упер-
тые и  предсказуемые, - про-
должает Дугин. - Они много 
раз доказывали, что умеют 
побеждать. Пока США не 
свергнут Асада - не успоко-
ятся. Если сирийский лидер 
останется в одиночестве, 
рано или поздно его все рав-
но лишат власти. Но боюсь, 
тогда Россия рискует стать 
следующей - Штаты сделают 
все, чтобы в Кремль просо-
чились мутные люди типа На-
вального...

Ольга РЯБИНИНА
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ОСТАНОВИТЕ 
ШТАТЫ!

«Цветные» революции поставлены Штатами на поток. 
Кто, кроме России, в силах остановить этот кровавый 
политический конвейер?
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экономить отказывается
Депутаты ЗакСа из фракций «Яблоко», «Справедливая Россия» и КПРФ 

считают расходы на свое содержание вполне обоснованными

НОВЫЙ состав Законода-
тельного собрания Санкт-
Петербурга приступил к 
работе всего месяц назад, 
а гражданские активисты 
уже выступили с предло-
жением существенно уре-
зать расходы на содер-
жание парламентариев. 
Дескать, слишком доро-
го они обходятся налого-
плательщикам. Возникло 
даже общественное дви-
жение с говорящим назва-
нием «Против сытой жизни 
депутатов ЗакСа». Один из 
его создателей Дмитрий 
Ильковский подсчитал: на 
городского парламента-
рия уходит около 21 мил-
лиона рублей в год - вдвое 
больше, чем на депутата 
Госдумы, который обхо-
дится «всего» в 12 милли-
онов! Что думают про свою 
«сытую жизнь» сами обита-
тели ЗакСа, решила выяс-
нить «Смена».

«Яблоко»:
Депутатов 
в городе 
и так мало

Во фракции «Яблоко» об-
щественную инициативу со-
кратить расходы на себя, лю-
бимых, поддержали, но лишь 
частично. Еще перед Новым 
годом партийцы решили отка-
заться от служебного транс-
порта. Встретить в метро или 
троллейбусе главу фракции 
Григория Явлинского пока ни-
кому не удалось. А вот депу-
таты Максим Резник и Борис 
Вишневский действительно 

пользуются общественным 
транспортом.

- Да, бывает, люди узнают 
меня в транспорте, но это 
меня не смущает, - рассказал 
Резник «Смене». - Скорее на-
оборот - это приятно: горо-
жане благодарят за работу, 
выражают поддержку. Чтобы 
на голову кто-то захотел ве-
дро надеть - с таким я еще не 
сталкивался...

Дай бог, чтобы в будущем 
народная любовь не смени-
лась народным гневом. Иначе 
придется «яблочникам» пере-
двигаться на общественном 
транспорте в сопровождении 
телохранителей. Их функции, 
кстати, вполне могут сыграть 
помощники депутатов. Бла-

го их каждому парламента-
рию положено трое штатных 
и неограниченное количе-
ство внештатных. Последние 
нанимаются по договору из 
расчета 150 тысяч рублей в 
месяц на всех. А тем депута-
там, которые отказались от 
служебных машин, на помощ-
ников положено еще 50 тысяч 
рублей в месяц дополнитель-
но - всего получается 200 ты-
сяч. Свиту можно нанять до-
вольно внушительную!

- Я считаю, что экономить 
надо не на депутатах, а на чи-
новниках, - переводит стрел-
ки Максим Львович. - В городе 
наблюдается явный перекос в 
сторону исполнительной вла-
сти. Уверен, что 50 депутатов 

на пятимиллионный город - 
это издевательство! В евро-
пейских столицах их гораздо 
больше...

«Справедливая 
Россия»: 
Без помощников - 
как без рук

В том, что штат помощни-
ков нельзя сокращать, с Рез-
ником согласна депутат-эсэр 
Марина Шишкина.

- В штатном расписании, 
которое мне недавно дали, 
- вполне разумные цифры, - 
отмечает Марина Анатольев-
на. - Если депутат будет нор-
мально работать, а не просто 
футболить бумажки из каби-
нета в кабинет, это немного. 
Например, ко мне на первый 
прием в округе записались 20 
человек. Там идет колоссаль-
ная работа! Чтобы грамотно 
помогать людям, нужны ква-
лифицированные специали-
сты. Из трех моих помощни-
ков двое имеют юридическое 
образование, и это важно...

Да и в остальном, как счита-
ет Шишкина, расходы на пар-
ламентариев вполне обосно-
ванны. Служебная машина 
нужна - куда ж без нее успе-
ешь? Мобильный телефон 
- тоже: без связи с внешним 
миром мало чего добьешься. 
Про служебные помещения и 
говорить нечего...

- Да, в Мариинском дворце 
условия действительно хоро-
шие, - со знанием дела гово-
рит Шишкина. - Сам дворец 
находится на Исаакиевской 
площади, в центре города, - 
дух Марии Николаевны к ра-
боте располагает... В моем 
кабинете есть хороший ком-
пьютер, быстрый Интернет, 
диван. Хотя сам рабочий ка-

бинет небольшой - всего 14 
квадратных метров…

КПРФ:
Зарплату 
обрезать 
нельзя

Казалось бы, кто-кто, а вот 
члены КПРФ точно поддержат 
призывы к экономии. Но даже 
коммунисты нас разочарова-
ли. Депутаты от КПРФ счита-
ют, что от сокращения расхо-
дов на их содержание постра-
дают… сами избиратели.

- Личное содержание де-
путата сейчас - это зарплата 
чуть более 100 тысяч рублей 
в месяц, оплата мобильного 
в размере пяти тысяч руб-
лей в месяц, служебный ав-
томобиль, кабинет в ЗакСе 
и помещение на территории 
округа, - пояснил «Смене» 
коммунист Константин Смир-
нов. - Больше депутат ничего 
не получает! Если срезать все 
эти расходы, что мы получим? 
Уменьшим зарплату - депутат 
будет «коррумпироваться». 
Сократим помощников - это 
ударит по людям, которые ра-
ботают в аппарате ЗакСа... И 
опять же скажется на тех обя-
зательствах, которые мы как 
депутаты дали избирателям. 
С помощью каких инструмен-
тов их исполнять?

Таким образом, ни один из 
тех народных избранников-
оппозиционеров, с кем нам 
удалось пообщаться, свою 
жизнь чрезмерно сытой не 
признал. Всего лишь - до-
стойной, а содержание - до-
статочным.

Как говорится, красиво 
жить не запретишь. Даже оп-
позиции.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

- заявил он. - Не хочется ни-
кого обвинять, но сегодня 
есть очень мощные средства 
воздействия на космические 
аппараты, возможности при-
менения которых нельзя ис-
ключать.

Либеральные СМИ тут же 
принялись обвинять Попов-
кина в том, что он пытается 
скинуть закономерные кос-
мические провалы (а каких 
успехов, дескать, можно 
ждать от «кровавого путин-
ского режима»?) на происки 
каких-то внешних врагов. 
Конечно, все понимают, что 
основная причина злоклю-
чений кроется именно в про-
блемах отрасли, в нехватке 
квалифицированных кадров, 
в ухудшении качества ряда 

деталей, которые произво-
дит наша промышленность. 
Однако очевидно и другое - 
успехи России в космосе для 
американцев действительно 
как кость в горле!

Наша страна в конце нуле-
вых упрочила свои позиции 
после того, как ушли на по-
кой американские «шаттлы». 
Теперь космонавтов на МКС 
возят только наши сравни-
тельно простые, зато рабо-
тающие как часы «Союзы». А 
это не только престиж, но и 
большие деньги! В США сло-
жившейся ситуацией многие 
недовольны. Говорят и пишут 
о том, что «почивший СССР 
после смерти одержал еще 
одну космическую победу». 
Разработанный нами «Союз» 

оказался понадежнее слож-
ных американских кораблей.

Увы, в остальных сферах 
космонавтики мы уже давно в 
роли догоняющих. Тот же са-
мый Поповкин на Петербург-
ском экономическом форуме 
отметил, что в обороте всего 
космического бизнеса (а это 
около 300 миллиардов долла-
ров в год) «доля России как-
то несправедливо мала».

- Нас, как первопроходцев 
космоса, такая ситуация не 
устраивает, и сейчас созданы 
все предпосылки, чтобы за-
ставить других, так сказать, 
немножко подвинуться! - за-
явил тогда глава Роскосмоса.

Но кому же хочется двигать-
ся?! Вот и возникают время от 
времени у экспертов мысли, 

что наши оглушительные про-
валы в юбилейный год неслу-
чайны. Что падают почему-то 
аппараты, связанные с рос-
сийскими амбициозными 
проектами, а вот иностран-
ные спутники (мы их запуска-
ем за деньги) всегда взлета-
ют удачно. Хотя технику для 
запуска вроде бы используем 
одну и ту же...

Впрочем, говорить о совпа-
дениях и кивать на «теневую 
сторону Земли» бесполезно. 
Обоснованны эти подозрения 
или нет, но в любом случае 
нужно восстанавливать сле-
жение за нашими космиче-
скими объектами по всей пла-
нете, раз уж так велико «сле-
пое окно», во время которого 
наши спутники находятся на 

другой стороне Земли и мы 
не можем их наблюдать при 
помощи российских станций. 
Во времена СССР у нас были 
специальные мобильные 
пункты слежения и контроля, 
а сейчас все утрачено.

Но в первую очередь, как 
считают эксперты, надо вос-
станавливать кадровый по-
тенциал нашей космонавти-
ки, привлекать талантливую 
молодежь достойной зарпла-
той и перспективами. В про-
тивном случае очень быстро 
потеряем даже то, что есть. 
И никакая подножка «теневых 
конкурентов» не понадобит-
ся! Сами упадем.

Юлия ЛИ
Рисунок 

Максима СМАГИНА

ЖИВУТ ЖЕ 
ЛЮДИ!

О такой работе любой оппозиционер может только мечтать: 
зарплата больше 100 тысяч и куча помощников

в космической тени?
при запусках наших аппаратов могут быть связаны с внешним воздействием



Мегаполис16 января 2012 года6

Водителям маршруток закон 
по-прежнему не писан

«Газели» с улиц почти исчезли, 
но пассажиры не почувствовали себя от этого в большей безопасности

Льготники страдают, 
а чиновники - ни при чем?

В социальных отделах петербургских аптек - опять перебои с лекарствами

НАСТУПИЛ новый год, 
а на наших дорогах мало 
что изменилось. По край-
ней мере, в том, что каса-
ется работы нелегальных 
перевозчиков. Маршруток-
«газелей», которые офи-
циально находятся под 
запретом, в городе стало 
поменьше, хотя в спальных 
районах они еще встреча-
ются. Да и легальные пере-
возчики законопослушнее 
не стали. Их водители плю-
ют на ПДД и нередко ездят 
как бог на душу положит. 
И то, что громких аварий с 
большими жертвами в пер-
вой половине января не 
произошло, можно считать 
новогодним чудом.

А ВОТ накануне праздников 
они, увы, были: 29 декабря в 
страшное ДТП попала марш-
рутка «Мерседес-Бенц», сле-
довавшая по маршруту Пе-
тербург - Кингисепп. На Тал-
линском шоссе автомобиль 
«Опель» вылетел на встреч-
ную полосу, столкнулся с фу-
рой, которая, в свою очередь, 
врезалась в пассажирский 
микроавтобус. Последний 
перевернулся. В аварии в 
одночасье погибли восемь 
человек. Водитель маршрут-
ки скончался в больнице поз-
же - он стал девятой жертвой. 
ДТП с такими ужасными по-
следствиями в городе и обла-
сти не было давно. По пред-

варительным данным, винов-
ником аварии стал водитель 
«Опеля» - он пошел на обгон 
и не справился с управлени-
ем. Но в то же время выясни-
лось, что маршрутка - участ-
ница ДТП была нелегальной. 
Необходимых документов на 
осуществление пассажир-
ских перевозок у владельца 
не имелось.

Впрочем, даже если они 
есть - это еще не гарантия 
того, что садиться в такую 
маршрутку безопасно и ее 
водитель ездит по правилам. 
Минувшей осенью в Петро-

градском районе произошла 
авария, получившая огром-
ный резонанс. Маршрутка 
№ 32 компании «Питеравто» 
на большой скорости повер-
нула с Ординарной улицы на 
Большой проспект и прямо 
на «зебре» сбила насмерть 
пожилую женщину. Страш-
ную сцену запечатлели улич-
ные видеокамеры. А потом 
маршрутка вылетела на тро-
туар, где пешеходы стояли в 
ожидании зеленого сигнала 
светофора. Еще две девушки 
получили травмы и попали в 
больницу. Очевидцы гово-

рят, что водитель маршрутки 
перед ДТП разговаривал по 
мобильному телефону…

То, как ездят по городу ле-
гальные перевозчики, очень 
беспокоит читателей «Сме-
ны». Недавно один из них 
прислал в редакцию фото-
графию, сделанную в Крас-
ногвардейском районе. На 
снимке отчетливо видно, 
как маршрутка № 264 (этот 
маршрут обслуживает Петер-
бургская транспортная ком-
пания) игнорирует красный 
сигнал семафора на железно-
дорожном переезде, оказы-
вается в метре от путей прямо 
перед движущимся составом, 
а шлагбаум опускается ей на 
крышу. Снимок был сделан на 
переезде, соединяющем про-
спект Солидарности и про-
спект Наставников.

Остается лишь удивляться, 
что в этом месте не произо-
шла настоящая трагедия: еще 
секунда-другая, и маршрут-
ка со всеми ее пассажирами 
могла быть запросто сбита 
поездом.

Между тем в городском Ко-
митете по транспорту считают, 
что в Петербурге особых про-
блем в сфере безопасности 
коммерческого транспорта 
нет. Благодаря тому что ле-
гальные перевозчики стали 
использовать автобусы лишь 
большой и средней вместимо-
сти и отказались от «газелей», 
количество аварий пошло на 
спад. Жаль только, что число 
вопиющих нарушений на до-
рогах при этом не снизилось.

Юлия ФРОЛОВА
Фото читателя «Смены»

ВЕРНАЯ примета: начал-
ся новый год - жди проблем 
с льготными лекарствами. 
В 2011-м перебои возник-
ли из-за того, что часть 
жизненно необходимых 
лекарственных средств не 
была своевременно пере-
регистрирована и аптеки 
не имели права их прода-
вать. В 2012-м новая беда -  
льготные отделы в аптеках 
временно не отпускают 
препараты, потому что... 
никак не могут обновить 
базы данных и настроить 
компьютерную программу!

ОКАЗЫВАЕТСЯ, в городе 
поменялся главный постав-
щик лекарств для льготников. 
И пока идет инвентаризация, 
решаются технические во-
просы и настраивается новая 
программа, горожане не мо-
гут отоварить свои рецепты.

- К нам поступает много 
звонков, люди жалуются, что 
после праздников социаль-
ные отделы аптек не выда-
ют им препараты, - отмечает 
председатель Диабетическо-
го общества Петербурга Ма-
рина Шипулина.

- Я сегодня три часа мо-
талась по городу - все бес-
полезно! У них какие-то из-
менения в компьютерных 
программах и пока нет сфор-
мированного списка льгот-

ников. Поэтому они не могут 
отпускать нам лекарства, - го-
ворит Лидия Усачева, которая 
уже несколько дней тщетно 
пытается найти нужный вид 
инсулина для своего сына-
диабетика. - Самое главное, 
нет никакой информации, 
когда же все эти технические 
трудности будут решены. А 
нам в этой ситуации что де-
лать? Сын тяжело болен, мы 
с мужем пенсионеры, если 
будем покупать необходимые 
лекарства не по льготе, то 
уйдет вся месячная пенсия. 
Что это за головотяпство та-
кое, неужели они не могли все 
свои программы настроить и 
подготовить вовремя?!

Конечно, ситуация возму-
тительная! Ведь речь идет о 

людях, которым лекарства 
нужно принимать регулярно, и 
даже небольшая отсрочка мо-
жет быть опасной для жизни. 
Правда, многие льготники, как 
говорится, «не первый раз за-
мужем» и знают о традицион-
ных новогодних проблемах с 
поставкой лекарств. Поэтому 
стараются к этому времени 
скопить какой-то запас пре-
паратов, чтобы продержать-
ся нужное время. Однако по 
льготному рецепту лекарств 
особо не накопишь, ведь врач 
выписывает строго необходи-
мое на определенный период 
количество препарата. Вот и 
приходится больным, которые 
уже не могут ждать, все поку-
пать за свой счет.

- Проблема в том, что стоят 

эти лекарства достаточно до-
рого, - рассказывает Михаил 
Илькович, главный пульмоно-
лог Санкт-Петербурга. - На-
пример, нашим астматикам 
обычно прописывают хоро-
ший комбинированный препа-
рат, цена которого около двух 
тысяч рублей.  Сами понимае-
те, не все могут безболезнен-
но расстаться с этой суммой.

А ведь людям не пришлось 
бы терпеть все эти издева-
тельства, если бы аптеки, чи-
новники и новый поставщик 
подготовились к работе с 
льготниками еще до января. 
Видимо, им помешали маг-
нитные бури на Солнце и, как 
всегда, очень неожиданно на-
ступивший Новый год...

Юлия ЛИ

АНАРХИЯ 
НА ДОРОГАХ

ПРИВЫЧНАЯ
ПРОБЛЕМА

В Комитете 
по транспорту 
считают, что 
в Петербурге 
особых проблем 
в сфере 
безопасности 
коммерческого 
транспорта нет. 
Но так ли это 
на самом деле?

Еще секунда-другая, и маршрутка со всеми ее пассажирами могла быть запросто сбита поездом

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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В ФЕВРАЛЕ - марте фут-
болистам «Зенита» пред-
стоят, пожалуй, самые 
важные в их клубной жиз-
ни матчи - впервые наша 
команда сыграет в плей-
офф Лиги чемпионов. Пер-
спективы «Зенита» в проти-
востоянии с португальской 
«Бенфикой», а также шансы 
пройти как можно дальше в 
этом престижном турни-
ре специально для «Сме-
ны» анализирует чемпион 
СССР-1984 в составе «Зе-
нита» Сергей Веденеев. 

Опыта даже 
слишком много
- Нынешнему «Зениту», на 

мой взгляд, требуется не-
большое усиление состава 
почти во всех линиях, за ис-
ключением вратарской. В на-
падении команде не хватает 
футболиста вроде Андрея Ар-
шавина трех-четырехлетней 
давности, способного в оди-
ночку решить эпизод. Причем 
нынешний Аршавин заметно 
отличается от прежнего Ан-
дрея, он играет по-другому. 
Середина поля вроде бы на-
сыщена, всегда способны 
выйти на замену такие квали-
фицированные футболисты, 
как Данко Лазович, Сергей 
Семак, Саболч Хусти, но все 
же они не способны, к при-
меру, стать равноценной за-
меной для Константина Зыря-
нова. Заметно, что, как только 

Зырянов покидает поле, игра 
команды сразу же теряет в 
мысли, становится менее це-
ленаправленной. Поскольку 
Константин в «Зените» фак-
тически выполняет функции 
играющего тренера, руково-
дит партнерами на поле. 

Понятно, что столь же ав-
торитетного футболиста в 
межсезонье вряд ли удастся 
найти, зато пригласить игро-
ка, обладающего высокими 
скоростными качествами, бе-
гунка, не помешает. Я не вижу 
сумасшедшего движения зе-
нитовцев во время матчей, да 
его и нет. Успехов питерцы до-
стигают во многом благодаря 
опыту. Безусловно, очень по-
лезное качество, вот только в 
нынешнем «Зените» возраст-
ных, опытных футболистов 
слишком много, нужны и те, 
кто способен выполнять боль-
шой объем работы, в том чис-
ле и черновой. Одного порту-
гальца Данни недостаточно, к 
тому же соперники знают об 
угрозе с его стороны и навер-
няка постараются не дать Ми-
гелю развернуться. Надеюсь, 
что восстановит былые конди-
ции Владимир Быстров, чьим 
козырем раньше всегда была 
как раз высокая скорость...

Наше прошлое - 
их настоящее

Примечательно, что совре-
менная «Бенфика» действи-
тельно похожа на «Зенит». 
Только «Зенит» не времен 
Лучано Спаллетти, а образца 
середины прошлого десяти-
летия. У португальцев как раз 
много скоростных игроков и 

маловато командного опыта, 
хотя тем же Пабло Аймару 
или Оскару Кардосо персо-
нального опыта не занимать. 
По сравнению с «Порто» 
«Бенфика» показывает со-
всем другой футбол. «Порто» 
при Андре Виллаш-Боаше 
опиралась на силовую мане-
ру, железную дисциплину, а 
после ухода этого тренера в 
«Челси» попробовала было 
перестроиться на техничную 
игру. Слишком поздно в слу-
чае Лиги чемпионов поняв, 
что эта модель не приносит 
результата. А «Бенфика» в 
нынешнем сезоне действует 
так, как может, эффективно 
используя имеющиеся ресур-
сы. Много скоростных игро-
ков? Пожалуйста, значит, вы 
увидите в исполнении лисса-
бонцев много быстрых атак и 
контратак с ходу. 

В такой ситуации «Зениту» 
главное не дать «Бенфике» 
разбежаться, действовать 
консервативно, без феерии, 
даже на своем поле. Только 
не надо путать такой футбол 
с закрытым, скорее его сле-
дует назвать дисциплиниро-
ванным. Мгновенно после 
срыва атаки возвращаться 
назад, по полной програм-
ме отрабатывать в обороне, 
перекрывать зоны, не позво-
ляя португальцам создавать 
моменты. Даже счет 0:0 на 
«Петровском» я сочту вполне 
нормальным, останется на 
выезде только не пропустить, 
шанс забить-то появится. 
Раньше прослеживалась тен-
денция, что питерцы в реша-
ющих матчах в Европе не по-
казывали свою лучшую игру, 
но в заключительном поедин-

ке группового этапа с «Порто» 
я увидел обнадеживающие 
«ростки» правильного фут-
бола. Вся Европа на выезде 
играет так же, как «Зенит» в 
том матче. Классическая вы-
ездная модель. Сумасшед-
шей энергетике трибун были 
противопоставлены умение 
держать удар и «чугунная» 
дисциплина.

Ставка 
Спаллетти

Конечно же, матчи 1/8 фи-
нала в феврале - в начале 
марта прежде всего на руку 
«Бенфике». Морозную пого-
ду в Петербурге португальцы 
как-нибудь вытерпят, зато бу-
дут находиться в это время в 
игровом тонусе, а «Зенит» по-
дойдет к плей-офф без игро-
вой практики. Хотя опытный 
Спаллетти наверняка сумеет 

подготовить за время сбо-
ров команду функционально 
на должном уровне, так что с 
движением проблем навер-
няка не возникнет. Все мы 
должны быть готовы к тому, 
что, подведя команду в опти-
мальных кондициях к сере-
дине февраля, Лучано никак 
не избежит спада весной, что 
может сказаться на резуль-
татах во внутреннем чемпио-
нате. Сам итальянец это пре-
красно знает и все равно обя-
зательно сделает ставку на 
Лигу чемпионов как на более 
важный турнир. 

Для успеха главное - хоро-
шенько изучить «Бенфику», 
выстроить правильную такти-
ку и добиться идеального ее 
исполнения от подопечных. 
Давать прогноз не берусь. За-
мечу только, если для опре-
деления победителя пары 
понадобится серия пенальти, 
совсем не удивлюсь. Станет 
ли четвертьфинал потолком 
для «Зенита» в Лиге чемпио-
нов-2011/12? С одной сторо-
ны, российские клубы объек-
тивно не столь сильны, чтобы 
входить в четверку лучших в 
Европе. С другой - нынешняя 
Лига чемпионов богата на 
сюрпризы. А в плей-офф и во-
все может случиться всякое. 
На данный момент главными 
фаворитами Лиги чемпионов 
можно назвать «Барселону» и 
«Реал», остальные действуют 
не столь стабильно, а значит, 
с ними можно сражаться.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и Reuters/Vostock-Photo 

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

«Зенит» в весенней стадии 
еврокубков

В СВОЕЙ истории питерский клуб четырежды играл вес-
ной в еврокубках. И что символично, никогда не оступался в 
первом раунде плей-офф, одолев норвежский «Русенборг» 
(2006), испанский «Вильярреал» (2008), немецкий «Штут-
гарт» (2009) и швейцарский «Янг Бойз» (2011). 

Сезон Турнир Результат

2005/06 Кубок УЕФА четвертьфинал

2007/08 Кубок УЕФА победа

2008/09 Кубок УЕФА 1/8 финала

2010/11 Лига Европы 1/8 финала

2011/12 Лига чемпионов ?

ИГРА НА ВЫЛЕТ

Веденеев не удивится 
серии пенальти

«Зенит» должен использовать свой шанс

Сергей ВЕДЕНЕЕВ:
 «В Лиге всякое 

может случиться»
Как далеко способен пройти «Зенит» 

в самом престижном еврокубке
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ПРОШЛОЙ весной сбор-
ная России по биатлону 
опозорилась на домаш-
нем чемпионате мира по 
биатлону в Ханты-Ман-
сийске, оставшись совсем 
без побед. Естественно, 
без оргвыводов не обо-
шлось - в межсезонье в на-
шей команде почти полно-
стью сменился тренерский 
штаб, талантливая моло-
дежь получила шанс про-
явить себя и даже на этапах 
Кубка мира успела им вос-
пользоваться. В общем, 
есть предпосылки на чем-
пионате мира в немецком 
Рупольдинге взять у ино-
странцев реванш. 

ТЕАТР начинается с ве-
шалки, а биатлон высших 
достижений - с грамотно вы-
строенного тренировочного 
процесса. По ходу прошлого 
сезона наставники сборной 
регулярно кормили биатлон-
ную общественность «завтра-
ками», обещая успехи на чем-
пионате мира в Хантах. Чего в 
итоге добились на ЧМ, всем 
прекрасно известно - трех 
серебряных наград у мужчин 
и «баранки» у женщин. Стар-
шего тренера представитель-
ниц прекрасного пола Анато-
лия Хованцева руководитель 
Союза биатлонистов России 
миллиардер Михаил Про-
хоров уволил прямо во вре-
мя эстафетной гонки, можно 
сказать - в режиме онлайн. По 
окончании сезона свой пост 
покинул и наставник мужчин 
Михаил Ткаченко, а Владимир 
Барнашов был переведен из 
главных тренеров в государ-
ственные. 

Таким образом, к руковод-
ству сборной России пришли 
новые люди. Хотя совсем 
новый только один - пер-
вый в нашей истории биат-
лонный тренер-иностранец 
Вольфганг Пихлер. Приме-
чательно, что главным по-
мощником противоречивого 
и скандального немца в жен-
ской команде стал много-
кратный чемпион мира Павел 
Ростовцев. У мужчин после 
годичного отпуска в сборную 
вернулся Андрей Гербулов. 

Причем если раньше он от-
вечал только за стрелковую 
подготовку, то сейчас за всю 
сразу. А главным возвращен-
цем стал Валерий Польхов-
ский. Наставник в середине 
прошлого десятилетия вывел 
в мировые лидеры нашу жен-
скую сборную, но затем из-за 
конфликта с возглавлявшим 
в то время СБР Александром 
Тихоновым был отстранен от 
дел. После прихода нового 
руководства Союза биатло-
нистов о Польховском вспом-
нили. Ему поручили работу с 
резервом, а с сезона-2011/12 
назначили главным тренером 
национальной команды.

Сборная, надо признать, 
досталась Польховскому, 
Пихлеру и Гербулову не в луч-
шем состоянии. Прежде все-
го психологическом. Даже 
обычно вежливая и прият-
ная в общении двукратная 
олимпийская чемпионка Оль-
га Зайцева после всех бед 
предыдущего сезона не вы-
держала. Сорвалась в Хан-
ты-Мансийске, прямо перед 
телекамерами объявив о за-
вершении карьеры. Насилу 
отговорили. Остальные рос-
сиянки также потеряли веру 
в свои силы да и «перевари-
вали» серьезные нагрузки по 
рецепту Пихлера с трудом. 
Однако в декабре обошлось 

без фиаско, напротив, пер-
спективная Ольга Вилухина 
и опытная Анна Богалий-Ти-
товец на нескольких стартах 
финишировали в десятке 
лучших, а Зайцева и вовсе 
одержала целый ряд побед 
и регулярно пробивалась в 
призеры. 

У мужчин на верхнюю сту-
пеньку подиума на днях впер-
вые в карьере забрался Ан-
дрей Маковеев, да и в целом 
позитивные сдвиги налицо. 
Ведь перед стартом сезона 
команда понесла очень се-
рьезные потери - из-за тяже-
лых травм выбыли из строя 
Иван Черезов, Максим Чудов 
и Максим Максимов. Но, к 
всеобщему приятному удив-
лению, мужская сборная вы-
шла из трудной ситуации с 
честью. Выяснилось - с вос-
ходящими звездами у нас 
полный порядок. Что и дока-
зали своими призовыми ме-
стами на этапах Кубка мира 
недавние резервисты Тимо-
фей Лапшин, Дмитрий Ма-
лышко и Алексей Волков. Все 
эти ребята молоды, быстры 
и не собираются ждать Игр в 
Сочи, дабы громко заявить о 
себе. Они способны проявить 
себя уже на чемпионате мира 
в Рупольдинге.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo 

ББиатлон.иатлон.
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Россияне рассчитывают на новые успехи

Главная цель - Сочи, а не Ницца

Подстрелить победу 
на лету

В российском биатлоне произошли 
серьезные перемены

Хватит запрягать!
13 - 25 апреля. Хоккей. КХЛ. 

Финал Кубка Гагарина 

Из технарей - 
в артисты

Для Артура Гачинского 
нынешний сезон переходный

ПРОХОДЯЩИЙ нынче 
чемпионат Континенталь-
ной хоккейной лиги - не бо-
лее чем прелюдия к плей-
офф. 

ТОТ факт, что петербург-
ский СКА сегодня лидирует 

в «регулярке», дает не много 
преимуществ в Кубке Гагари-
на. Разве что домашний лед в 
решающих матчах.

С другой стороны, во все 
предыдущие годы армейцев, 
никогда не претендовавших 
на победу в чемпионате, веч-
но причисляли к фаворитам 
плей-офф. Чем все неизмен-
но заканчивалось, причем 

вечно до неприличия рано, 
известно. Что ж, запрягали 
наши русские «кони» дей-
ствительно долго. Пора бы и 
проехаться быстренько. По 
всем соперникам - прямиком 
к Кубку. Благо предпосылки к 
этому имеются. Как ни крути, 
а с «кучером» в лице Милоша 
Ржиги армейцам повезло. 

Константин МАЛИНИН

ТОРЖЕСТВЕННОЕ (ну а 
какое может быть еще?!) 
возвращение на мировой 
любительский лед олим-
пийского чемпиона Евге-
ния Плющенко состоится 
на чемпионате Европы в 
Шеффилде, а вот на чем-
пионате мира в Ницце 
любимец публики почти 
наверняка не выступит 
- к столь серьезному ис-
пытанию пока не готов. В 
его отсутствие главной и, 
по сути, единственной на-
деждой сборной России в 
мужском одиночном ката-
нии вновь будет Артур Га-
чинский.

ГОД назад в Москве Артур 
произвел фурор, сенсацион-
но, но абсолютно заслужен-
но выиграв «бронзу». Вроде 
как нужно двигаться вперед, 

к «золоту» и «серебру». Но 
надо понимать, что нынешний 
сезон для Гачинского в твор-
ческом и профессиональном 
плане является переходным. 
Шла кропотливая работа по 
превращению отлично тех-
нически оснащенного фигу-
риста в настоящего ледового 
артиста. Не зря мэтр Алексей 
Мишин всегда считал Арту-
ра талантливым учеником: в 
плане хореографии он сильно 
прибавил за этот год. Правда, 
при этом немного пострадала 
техническая составляющая - 
порой несколько неуверенно 
выступает Гачинский.

Оптимум должен быть 
достигнут через год, а по-
настоящему звезда Артура 
должна зажечься на Олим-
пиаде в Сочи. Ну а пока что 
«переходный» чемпионат в 
«переходный» год. Если что, 
не судите парня строго.

Даниил ОРЛОВСКИЙ   
Фото Reuters/Vostock-Photo 

ШАЙ-БУ!

СКОЛЬЗКИЙ ЛЕД

РЕВАНШ!
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Строгий учитель 
против 

Мотиватора
«Смена» сравнила предыдущего 
и нынешнего главных тренеров 

хоккейной сборной России

ПРЕДСТОЯЩИЙ чемпионат мира по 
хоккею станет дебютным для Зинэту-
лы Билялетдинова в качестве главно-

го тренера сборной России. Команды, 
которая в последние годы ассоцииро-
валась исключительно с Вячеславом 
Быковым. «Смена» решила сравнить 
двух уважаемых специалистов по клю-
чевым параметрам. 

НАЙТИ ОТЛИЧИЯ

Подготовил Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА* На момент начала работы в сборной.

Достижения *

Как хоккеист в составе сборной СССР выиграл «золото» Олимпиады и шесть 
чемпионатов мира. Тренерскую карьеру начал еще в 1988-м ассистентом 
в московском «Динамо». Успел поработать в Америке и Европе, а в 2000-м 
привел «Динамо» к победе в чемпионате России. Повторил это достижение 
в сезоне-2005/06 с казанским «Ак Барсом», а в 2009-м и 2010-м выигрывал 
в КХЛ с клубом из столицы Татарстана Кубок Гагарина.

Как игрок добился двух титулов олимпийского чемпиона и пяти побед на чем-
пионатах мира. Тренерскую карьеру начал в швейцарском «Фрибурге-Готтеро-
не» в начале века, а главным впервые стал в 2004-м - в ЦСКА, с которым до 
приглашения в сборную провел два сезона. В лучшем из них (2005/06) довел 
армейцев до четвертьфинала плей-офф чемпионата России.

Кредит доверия
Очень большой. Благодаря серьезным успехам на клубном уровне заслужил 
репутацию лучшего российского хоккейного тренера, созревшего для ра-
боты с национальной командой. О первой неудачной попытке (вылет в чет-
вертьфинале Кубка мира-2004) в сборной России забыто: с тех пор Зинэту-
ла Хайдарович стал заметно более искушенным специалистом.

Общественность отнеслась к назначению Быкова настороженно ввиду отсут-
ствия у него опыта. За «бронзу» на домашнем чемпионате мира-2007 получил 
четверку с минусом, но сохранил свой пост. А после двух подряд побед на чем-
пионатах планеты 2008 и 2009 годов авторитет Вячеслава Аркадьевича взле-
тел до небес. На землю пришлось спуститься после разгрома в четвертьфина-
ле Олимпиады от Канады, не добавило вистов и «серебро» на ЧМ-2010. После 
прошлогоднего турнира в Братиславе, где россияне заняли четвертое место, 
Быкова не ругал только ленивый.

Публичность
До начала работы со сборной считался очень закрытым для прессы. Но на 
новой должности постепенно начал меняться в лучшую для СМИ сторону.

До первых серьезных неудач охотно шел на контакт, однако после «ванкувер-
ской» критики стал менее словоохотлив и дружелюбен. А его помощник Игорь 
Захаркин своими чересчур резкими комментариями в интервью весной про-
шлого года и вовсе восстановил против себя и Быкова общественное мнение.

Тактика
Сторонник основательного, осторожного хоккея, ставящий во главу угла 
грамотную игру от обороны. Неброскую, однако, надо признать, зачастую 
весьма эффективную.

Любит «плясать» от атаки, в лучших матчах команды не только одерживают по-
беды, но и показывают очень зрелищную игру. Как настоящие хоккейные «бра-
зильцы». Впрочем, в последнее время в сборной игра с шашками наголо не 
срабатывала, а тактическую гибкость наставник не проявлял.

Отношения с игроками
Предпочитает профессиональное общение, без всякого панибратства. В то 
же время в особых случаях способен и на индивидуальный подход, что по-
казала история с Александром Радуловым.

Харизматичный тренер-мотиватор. Заслужил репутацию настоящего «отца 
солдатам». Создал настолько психологически комфортную атмосферу в сбор-
ной, что в команду с удовольствием начали приезжать все без исключения 
звезды. Но потом показалось, что степень свободы все же слишком велика. 

Селекция
Сразу же поставил цель заметно обновить сборную к Играм-2014 в Сочи, 
сделав ставку на более молодых хоккеистов. Также при прочих равных пред-
почитает энхаэловцам хоккеистов из КХЛ. Не готов в ущерб командной игре 
идти на поводу у ярких индивидуальностей.

Стал в какой-то степени заложником своего стиля поведения, образа старше-
го товарища для игроков. Не желающего отказываться от проверенных хокке-
истов в пользу новичков. С человеческой точки зрения это похвально, однако 
без «свежей крови» в сборной началась стагнация.

56 лет 51 год

Зинэтула 
Билялетдинов

Вячеслав
Быков
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Роналду больше 
не тинейджер!

Пятерка ярчайших звезд Евро-2012

Криштиану 
Роналду 

(Португалия, 
26 лет)

САМЫЙ дорогой и, пожа-
луй, самый яркий футболист 
планеты нынче вошел в пору 
футбольной зрелости. Много 
лет он блистал в «Манчестер 
Юнайтед», сейчас   по ре-
кордному графику штампует 
мячи в мадридском «Реале». 
Единственное, что омрачает 
карьеру Криштиану, так это 
неудачи вместе со сборной 
Португалии. Наиболее близ-
ко к заветной цели Роналду 
подобрался на домашнем 
Евро-2004, когда его команда 
дошла до финала. Но тогда 
он был еще тинейджером, 
сейчас же от Криштиану ждут 
подвигов в обязательном по-
рядке. 

Хави 
(Испания, 31 год)

В ТАКОМ феноменальном 
футбольном ансамбле, как 
сборная Испании, выделить-
ся практически невозможно. 
Но Хави Эрнандесу это удает-
ся, ведь он является лидером 
сразу двух дрим-тим - нацио-
нальной сборной и «Барсело-
ны». Во многом именно Хави 
приложил руку (вернее, ногу) 
к сверхзрелищному стилю 
обеих команд, он - конструк-
тор атак, настоящий мозго-
вой центр, не зря с ним хотел 
бы разделить полученный 
на днях «Золотой мяч» одно-
клубник Лео Месси. Напом-
ним, именно Хави признали 
лучшим игроком предыдуще-
го Евро. Не исключено, исто-
рия повторится и в Польше с 
Украиной.

Уэйн 
Руни 

(Англия, 26 лет)
В ЮНОСТИ Уэйн считался 

вундеркиндом, дебютировал 
в сборной Англии 17 лет от 
роду. Талант, жажда борьбы, 
голевое чутье, умение нане-
сти разящий удар - в мастер-
стве Руни не откажешь. Как, 
впрочем, и в умении притя-
гивать к своей персоне не-
приятности. Со своенравным 
игроком регулярно происхо-
дят околофутбольные скан-
дальчики, да и на поле он не 
похож на ангела - на ЧМ-2006 
во многом именно его уда-
ление помешало англичанам 
выйти в полуфинал. «Отли-

чился» Уэйн и под занавес по-
следнего отборочного цикла: 
заработал необязательное 
удаление и теперь пропустит 
два матча Евро-2012. Но на-
верняка успеет исправиться.

Робин 
ван Перси
(Голландия, 

28 лет)
ДОЛГИЕ годы Робин ходил 

в подающих надежды, оста-
ваясь на вторых ролях как в 
«Арсенале», так и в сборной 
Голландии. Играть адекватно 
его несомненному таланту 
мешали некоторое разгиль-
дяйство и травмы. Даже на 
чемпионате мира-2010, где 
голландцы дошли до финала, 
регулярно появлявшийся в 
стартовом составе ван Пер-
си не получил роль «первой 
скрипки» в своей сборной. Но 

за последние полтора сезона 
голландец заметно прибавил, 
превратившись в настоящую 
суперзвезду. 

Месут Озил
(Германия, 

23 года)
СМЕНА футбольных поко-

лений в Германии прошла на 
ура, что доказал чемпионат 
мира в ЮАР. Тогда амбици-
озная немецкая молодежь, 
пусть и осталась без золотых 
наград, показала, наверное, 
самую яркую игру на турнире, 
забив по четыре мяча в во-
рота англичан и аргентинцев. 
И юный Месут в роли дири-
жера атак смотрелся очень 
органично. Спустя два года 
окрепший, набравшийся опы-
та Озил наверняка способен 
на большее.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo 

11 российских надежд *

* Версия «Смены».
** Пропущенные мячи.

Сборные СССР/России 
на чемпионатах Европы по футболу

* Не участвовала в финальной части, так как там играли 
4 команды.

ЦИФРЫ

Год
Страна 

проведения
Результат

1960 Франция Победа

1964 Испания Финал

1968 Италия 4-е место

1972 Бельгия Финал

1976 Югославия Четвертьфинал *

1980 Италия Не участвовала

1984 Франция Не участвовала

1988 ФРГ Финал

1992 Швеция Не вышла из группы

1996 Англия Не вышла из группы

2000 Бельгия/Голландия Не участвовала

2004 Португалия Не вышла из группы

2008 Австрия/Швейцария Полуфинал

2012 Польша/Украина ?

В САМОМ
СОКУ! Криштиану 

голоден
до титулов

Игрок Клуб Амплуа
Год 

рождения
Игры 

(голы)

Вячеслав 
Малафеев

«Зенит» Вратарь 1979 23 (19 **)

Александр 
Анюков

«Зенит» Защитник 1982 61 (1)

Василий 
Березуцкий

ЦСКА Защитник 1982 60 (2)

Сергей 
Игнашевич

ЦСКА Защитник 1979 71 (5)

Юрий 
Жирков

«Анжи» Защитник 1983 48 (0)

Игорь 
Денисов

«Зенит» Полузащитник 1984 22 (0)

Алан 
Дзагоев

ЦСКА Полузащитник 1990 17 (4)

Константин 
Зырянов

«Зенит» Полузащитник 1977 46 (7)

Роман 
Широков

«Зенит» Полузащитник 1981 18 (3)

Андрей 
Аршавин

«Арсенал» Нападающий 1981 67 (16)

Александр 
Кержаков

«Зенит» Нападающий 1982 57 (17)
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Зря все 

говорят «гоп»

НА ЕВРО-2012 сборная 
России вполне способна 
выйти в плей-офф, а в за-
висимости от ситуации 
замахнуться и на боль-
шее. Но всеобщая рас-
слабленность после же-
ребьевки меня все-таки 
сильно смущает.

СЧИТАЮ, мы попали в 
очень нехорошую группу. 
Да, ее дружно окрестили 
«группой жизни», однако 
такой ярлык как раз и осо-
бо опасен. Нельзя говорить 
«гоп», пока не перепрыг-
нешь, а ведь сейчас в на-
шей стране болельщики и 
многие специалисты имен-
но этим и занимаются. Вы-
ражают уверенность, что 
наша команда обязательно 
выйдет в плей-офф. Тем 
самым нанося команде 
Дика Адвокаата серьезный 
вред: кто-то из игроков мо-
жет излишне расслабить-
ся, кого-то наверняка такая 
обязанность будет давить 
психологическим грузом. 
Так что ребятам главное 
не обращать на разговоры 
вокруг внимания, а поста-
раться подойти к чемпио-
нату Европы в оптимальной 
форме и без травм.

Конечно, меня не раду-
ет в свете предстояще-
го Евро нехватка игровой 
практики в чемпионате 
Англии у Андрея Аршави-
на, Романа Павлюченко и 
Динияра Билялетдинова. 
Остается надеяться, что 
к началу весны ситуация 
изменится и эти важные 
для сборной игроки будут 
выходить на поле чаще. В 
любом случае пока сложно 
предсказать, кто из фут-
болистов взвалит на себя 
в июне бремя лидерства 
в национальной команде. 
Во время отборочного тур-
нира в отдельных матчах 
сборная производила при-
ятное впечатление, ребята 
демонстрировали похваль-
ную самоотдачу. Если по-
кажут лучшую игру, то шанс 
повторить полуфинальный 
успех Евро-2008 есть. 

Способна ли сборная 
России стать чемпионом 
Европы? При удачных рас-
кладах почему бы и нет, 
ведь и от датчан в 1992-м 
никто не ждал победы. Но 
все же главными фаворита-
ми назову испанцев и нем-
цев. «Темными лошадками» 
считаю англичан.

Андрей КАНЧЕЛЬСКИС, 
экс-игрок сборных 
СССР, СНГ, России

Фото 
Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ЭКСПЕРТИЗА

Канчельскис считает 
группу нехорошей

ГАЙД-ПАРК

Выйдем – не выйдем?!
Как выступит сборная России 

на чемпионате Европы по футболу

Партия сказала: «Надо!» - 
Адвокаат ответил: «Есть!»
Успех Хиддинка удастся повторить

НА ПЕРВЫЙ взгляд задача пророка высшей категории - 
предсказать, как сборная России по футболу выступит на оче-
редном Евро. Команда ведь у нас, как известно, непредсказу-
емая: может и Израилю проиграть, и у Голландии выиграть. Но 
по мне, просто достаточно взглянуть еще разок - и все станет 
ясно. Что все? Все будет хорошо.

И дело вовсе не в том, что нам досталась невообразимо лег-
кая группа. Хотя и это тоже - все как на заказ, разве что про-
сились к украинцам, чтобы жить в Киеве, а «официанты» под-
несли поляков, которых сборная России обязана обыгрывать 
с закрытыми глазами даже на их поле, не говоря уже о чехах, 
а если надо, и греках. Просто с некоторых пор в российском 
футболе пропагандируется плановое ведение хозяйства. Ска-
зано, что пора переходить на систему «осень - весна», - пере-
ходим. Если объявлено, что «Зенит» собрался стать чемпио-
ном, - не сомневайтесь, станет. Когда объявят, что ЦСКА... Ну 

а сборная России должна выиграть чемпионат мира в 2018-м. 
Выиграет… Может быть. 

Насчет чемпионата Европы, между прочим, вообще никто 
ничего не обещал. Зато обещано продлить контракт с Диком 
Адвокаатом, если тот захочет. Ну а поскольку всем известно, 
чего тот хочет, то контракт непременно подпишут. Накануне 
Евро. Может ли в этом случае сборная России провалиться на 
Евро? Ни за что!

И никаких рассуждений о тактике, стратегии, гениальности 
Аршавина, надежности Малафеева и точности Кержакова. На 
чемпионатах Европы далеко продвигаются не те, кто силь-
нее, а те, кто больше хочет. Мы хотим - и далеко пойдем. Жаль 
только, Германия с Испанией хотят не меньше нашего. Они 
сильнее. Но полуфинал все равно наш! Не верите? Совершен-
но напрасно.

Константин МАЛИНИН

ВОТ все говорят: легкая группа, легкая группа… Да не бы-
вает для сборной России по футболу легких групп. Из самых 
легких она как раз вечно никуда не выходила. Почему? Русский 
человек живет по принципу «чем тяжелее, тем проще».

Да и чисто психологически Андрею Аршавину и Ко будет на 
Евро-2012 крайне непросто. Когда играешь под постоянным 
давлением, когда все уверены, что команда еще чуть ли не до 
начала турнира вышла из группы, частенько все происходит с 
точностью до наоборот. Ведь четыре года назад при «бронзо-
вом» Гусе Хиддинке ситуация была прямо противоположной: 
в россиян особо никто не верил. А они взяли и прыгнули выше 
головы.

Кстати, Дик Адвокаат, да простит он меня, далеко не Хиддинк. 
При всем уважении к Дику, его предшественник славился как 
раз умением качественно подготовить команду к краткосроч-
ному турниру, что не раз и доказывал. Адвокаат же доказывал 

обратное. Принимая сборную за сборной вслед за Хиддинком, 
неизменно добивался куда более скромного результата. Так 
было и в Южной Корее, и в Австралии. Почему-то думается, 
что так же случится и в России.

Но главная проблема даже не в тренере, а в самих игроках. 
За прошедшие после памятного Евро четыре года наша сбор-
ная мало изменилась персонально. Ее основу составляют все 
те же люди, начиная от Аршавина и заканчивая братьями Бере-
зуцкими. Все они, скажем так, не помолодели. И лучше играть 
не стали. В большинстве случаев наоборот. Да и можно ли на-
ших футболистов назвать голодными до побед? Опять же вряд 
ли. Лишь избранных - Широкова, Глушакова…

В общем, на Евро россиян ждет провал. Но ведь вышли в фи-
нальную стадию - уже неплохо!

Антон ШЕВЦОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo 

за

Слишком сытые
С Аршавиным и Ко наши провалят Евро

против
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К 22 ГОДАМ Светлана Ро-
машина уже успела стать 
олимпийской чемпионкой 
и 11-кратной чемпионкой 
мира по синхронному пла-
ванию. И это, как говорит-
ся, только начало. На Играх 
в Лондоне от нее ждут еще 
двух наград высшей пробы 
- в дуэте с Натальей Ищен-
ко и в группе. С Ромашиной 
побеседовал корреспон-
дент «Смены». 

Тяжелый груз 
ожиданий

- Осознаете, что лю-
бой ваш результат на 
Играх-2012, кроме двух по-
бед, будет признан неуда-
чей?

- Это действительно очень 
тяжелый груз. От нас всегда 
требуют только золотых ме-
далей, причем когда их вы-
игрываешь, обходится без 
особых восторгов. Поскольку 
победы воспринимаются как 
нечто само собой разумею-
щееся, как некая обязаловка, 
банальность. Согласитесь, 
такое отношение несколько 
обидно. Да, мы фавориты, но 
до стартов никто нам медали 
не повесит на шеи. Напро-
тив, ответственность давит, 
всегда на крупных соревно-
ваниях очень переживаем. 
Всякое ведь бывает, в том 
числе и за кулисами. К при-
меру, перед прошлогодним 
чемпионатом мира в Шанхае, 
где наша сборная завоевала 
семь золотых наград из семи 
возможных, представители 
китайской команды обзвани-
вали азиатских судей. И гово-
рили: «Пора прекращать геге-
монию России. Мы готовы к 
первым местам!» 

- Но чемпионат мира по-
казал, что они не готовы...

- Да, мы вновь доказали 
свою силу. И надеюсь, до-
кажем ее и на Олимпиаде в 
Лондоне. Однако китаянок ни 
в коем случае нельзя недоо-
ценивать, они прогрессируют 
семимильными шагами. И на 
данный момент являются на-
шими самыми опасными со-
перницами. Немудрено, ведь 
в Поднебесной относятся к 

спорту высших достижений 
очень серьезно - с детства 
отбирая таланты для конкрет-
ных видов. Учитывая и гене-
тическую предрасположен-
ность. 

Ищенко 
заслужила славу

- Все знают, что китай-
ские спортсмены и трени-
руются, не щадя себя...

- Пожалуй, но вряд ли они 
смогут нас превзойти в ра-
ботоспособности. Разве что 
готовятся по 12 часов в сут-
ки, но это уже слишком. Мы 
же работаем по 10 с лишним 
часов в день - пару часиков 
в зале, остальное в воде. 
Тренировки изматывающие, 
тяжелейшие. Живем почти 
постоянно на сборах, сей-
час фактически переехали на 
базу «Озеро Круглое». Чтобы 
удержаться на вершине, надо 
очень много трудиться!

- Иностранцы часто ин-
тересуются, в чем причина 
такого огромного превос-

ходства российских син-
хронисток. Так в чем же, 
Светлана?

- Обычно зарубежным жур-
налистам мы говорим, что это 
секрет, который не хотим рас-
крывать. Но вам-то, конечно, 
признаюсь: помимо постоян-
ного стремления к совершен-
ствованию успехи держатся 
на работе наших бессменных 
тренеров - Татьяны Покров-
ской и Татьяны Данченко. Они 
действительно научились 
штамповать олимпийских 
чемпионок. 

- Какие отношения внутри 
сборной? Ведь конкурен-
ция за место под «синхрон-
ным» солнцем наверняка 
очень высока.

- Естественно, как и в любом 
женском коллективе, у нас 
случаются стычки, небольшие 
конфликты. Но за определен-
ные рамки не выходим никог-
да, на соревнованиях поддер-
живаем друг друга. Лично я 
близко дружу с Александрой 
Пацкевич. В прекрасных от-
ношениях и с подругой по ду-
эту Натальей Ищенко. После 

Игр в Пекине мы даже вме-
сте ездили отдыхать. Сейчас, 
правда, общаемся не столь 
плотно, ведь Наташа вышла 
замуж, у нее семья.

- Когда вы, кстати, по-
знакомились с Ищенко? 
Согласны, что ей уделя-
ют больше внимания, чем 
вам?

- На последнем чемпиона-
те мира она приняла участие 
в шести из семи победных 
видов, выиграла состязания 
солисток - в общем, продела-
ла огромную работу. Так что 
слава абсолютно заслужен-
на! Мы впервые встретились 
с Наташей более десяти лет 
назад, в 2001-м. А в дуэте де-
бютировали в 2005-м на Куб-
ке Европы.

С Канаевой 
много общего

- Какие впечатления оста-
лись от выступления на де-
бютной Олимпиаде?

- Так, как в Пекине, мы боль-
ше нигде не волновались! Пе-

ред выступлениями в группе 
мандраж был настолько ве-
лик, что у половины команды 
ноги подкашивались. К тому 
же перед нами у одной из япо-
нок в воде начались судороги, 
и прямо мимо нас ее увезли 
из бассейна на каталке. Есте-
ственно, это происшествие 
еще добавило нервозности. 
Но нам удалось справиться с 
давлением, выполнить все за-
думанное и победить.

- Признайтесь, вас мож-
но назвать болельщицей? 
Следите за другими вида-
ми спорта?

- Слежу, особенно за хок-
кеем, футболом и «Форму-
лой-1». В новогодние празд-
ники переживала за наших 
хоккеистов на молодежном 
чемпионате мира. Футбол 
смотрю не только по телеви-
зору, в прошлом году трижды 
ходила на матчи в «Лужники». 
Немного, конечно, но учтите 
наши постоянные трениров-
ки. Про успехи российских 
спортсменов в других видах в 
основном узнаю из новостей. 
С олимпийской чемпионкой 
по художественной гимнасти-
ке Женей Канаевой мы хоро-
шо общаемся, переписыва-
емся. Неудивительно, ведь 
наши виды можно назвать 
очень похожими, равнознач-
ными. В плане того, что сбор-
ная России и в синхронном 
плавании, и в художественной 
гимнастике - фаворит любых 
соревнований. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo 

Светлана РОМАШИНА:

«Победы 
для нас 

превратились 
в обязаловку»

Знаменитая синхронистка 
ради олимпийского успеха 
трудится по 10 часов в день

НАДЕЖДА

XXX летние XXX летние 
Олимпийские игры Олимпийские игры 

в Лондоне.в Лондоне.

ССинхронное инхронное 
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по  10 . 08по  10 . 08
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ортивный календарь «Смены
» 

-  
20
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Ромашина постоянно живет 
на сборах

Светлана в дуэте с Натальей Ищенко непобедима



XXXXXX
летние летние 

ОлимпийскиеОлимпийские
игрыигры

в Лондонев Лондоне

с  27 . 07с  27 . 07

по  12 . 08по  12 . 08
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ортивный календарь «Смены
» 

- 2
01

2

Волейбол 
(мужчины)
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Кто с мячом 

от нас пойдет
Что ждет Россию 

в Лондоне в игровых видах

Россияне готовы блокировать любого соперника

Прошли квалификацию

ЛЮБАЯ олимпийская медаль важна и 
престижна, но успехи в командных игро-
вых видах все же, надо признать, имеют 
больший вес. Чего стоят хотя бы победы 
советских сборных по футболу и баскет-
болу, которые с восторгом вспоминают 
до сих пор. Жаль, но российские «игрови-
ки» за четыре предыдущие летние Олим-

пиады отметились одной-единственной 
победой - отличились гандболисты на 
Играх-2000 в Сиднее. Удастся ли подпра-
вить статистику в Лондоне? «Смена» оце-
нивает силу наших команд и анализирует 
их шансы, не забыв рассказать, в каких 
видах российские сборные прошли от-
бор на Игры-2012, в каких эту задачу еще 
предстоит выполнить, а где - даже по-
ехать на Олимпиаду уже не представляет-
ся возможным. 

ПЯТЬ КОЛЕЦ

Баскетбол 
(женщины)

НЕ ХОТЕЛОСЬ БЫ сглазить, но, по-
жалуй, именно волейболисты-мужчи-
ны - главные кандидаты в командных 
видах от России на олимпийскую по-
беду. Сборная под руководством тре-
нерского тандема Владимира Алекно 
и его ассистента Олега Молибоги в 
прошлом году выиграла два престиж-
ных трофея - Мировую лигу и Кубок 
мира. Причем эта команда еще не до-
стигла своего потолка.

В недавнем прошлом в отечествен-
ном волейболе возникла мода на 
тренеров-иностранцев. В прошлом 
олимпийском цикле сборную успел 
потренировать серб Зоран Гаич, в ны-
нешнем - итальянец Даниэле Баньо-
ли. Но вот если при Гаиче и Баньоли 
россияне оставались без наград чем-
пионатов мира, то работавший с на-
циональной командой в промежутке 
между легионерами Алекно привел ее 
к «бронзе» Олимпиады в Пекине. В по-
луфинале для победы над будущими 
чемпионами - американцами нашим 
ребятам не хватило совсем чуть-чуть. 
Тем не менее Алекно убрали, а верну-
ли только в конце прошлого года по-
сле неудачи (пятое место) дружины 
Баньоли на ЧМ. Причем на условиях 
самого тренера, который отказался от 
роли освобожденного тренера, про-
должив работу в казанском «Зените». 
Помощником Владимира Романовича 
стал знаменитый в прошлом волей-
болист и известный специалист, на-

ставник «Ярославича» Олег Молибога. 
Причем помощником влиятельным, 
который по всем вопросам имеет свое 
мнение и не стесняется отстаивать 
его перед главным тренером. 

Как выяснилось, два тренера пре-
красно дополняют друг друга, сфор-
мировав в сборной успешный тандем. 
Наставники не побоялись обновить 
состав, сделать ставку на многочис-
ленные молодые таланты в возрасте 
чуть за двадцать. И явно не прогада-
ли: в июле сборная России одержала 
первую за девять лет серьезную меж-
дународную победу, одолев в финале 
Мировой лиги знаменитых бразиль-
цев со счетом 3:2. Причем юные су-
перталанты во главе с диагональным 
Максимом Михайловым и Дмитрием 
Мусэрским явно способны прибавить 
еще. Конечно, без сбоев пока не об-
ходится - в октябре на чемпионате 
Европы команда Алекно проиграла 
полуфинальный пятисетовый триллер 
сербам, после чего, расстроившись, 
уступила в матче за «бронзу» поля-
кам. Но уже спустя полтора месяца, в 
начале декабря, наша дружина взяла 
убедительный реванш на Кубке мира 
в Японии. Для того чтобы получить пу-
тевку на Олимпиаду, россиянам было 
достаточно попасть в тройку лучших, 
но они играючи перевыполнили план, 
завоевав главный приз. Такой «дрим-
тим» по плечу победа на любых состя-
заниях.

В НАЧАЛЕ прошлого года олимпий-
ские перспективы женской сборной 
России по баскетболу выглядели до-
вольно туманно. Команда провалила 
чемпионат мира-2010, главный тре-
нер Борис Соколовский находился на 
грани отставки, а натурализованные 
американки явно не горели желани-
ем защищать честь нашей страны. 
Но и без легионеров россиянки до-
казали, что являются сильнейшими в 
Европе и реальными претендентками 
на олимпийские медали.

Вообще-то наша баскетбольная 
сборная в последнее десятилетие 
исправно снабжала страну награда-
ми. С 1999-го ни разу не вернулась 
без наград с чемпионатов континен-
та (в 2005-м и 2007-м выигрывала 
«золото»), на трех чемпионатах мира 
подряд (1998, 2002 и 2006) стано-
вилась серебряным призером, а на 
Играх в Афинах и Пекине занимала 
третьи места. Но время шло, и лиде-
ры команды во главе с воспитанни-
цами питерского баскетбола Марией 
Степановой, Илоной Корстин, Свет-
ланой Абросимовой становились, 
скажем так, все взрослее и взрослее. 
Безусловно, они приносили, прино-
сят и в ближайшие годы будут прино-
сить пользу, однако коллективу явно 
требовалось вливание свежей крови, 
омоложение. В какой-то период по-
могла натурализованная американка 
Бэкки Хэммон, которая здорово сы-
грала на Играх-2008 и вообще ста-
ла в сборной своей.  Но ни Бэкки, ни 
другие опытные баскетболистки не 
спасли от фиаско на ЧМ-2010, где 
россиянки в четвертьфинале были 
сенсационно разгромлены сборной 
Белоруссии.

Руководивший на том чемпиона-
те в Чехии командой Соколовский, 
само собой, подвергся критике, но 
руководство Российской федерации 
баскетбола (РФБ) решило предоста-
вить опытному наставнику второй 
шанс на чемпионате Европы-2011. 
Победа на турнире гарантировала 
путевку на Олимпиаду в Лондоне, 
однако перед началом соревнова-
ний в успех верили далеко не все. 
Тем более Хэммон провела сезон 
крайне неудачно и приглашение в 
команду не получила, а другие нату-
рализованные американки либо от-

казывались играть за сборную Рос-
сии в ультимативной форме, либо 
пытались выбить себе за это кру-
гленькую сумму. В итоге в Польшу 
сборная отправилась без легионера, 
позиция разыгрывающего вызывала 
большие опасения, но не было бы 
счастья... Сенсационно бремя ли-
дерства в команде взвалила на свои 
плечы 25-летняя Елена Данилочкина, 
она же стала и основной разыгры-
вающей. А после триумфального, в 
виде золотых медалей, завершения 
чемпионата была признана самым 
ценным игроком турнира. Прекрас-
но сыграли и остальные россиянки. 
Сплав молодости и опыта получился 
оптимальным. Так что в Лондоне рос-
сиянки (возможно, вместе с набрав-
шей форму Хэммон) войдут наряду 
с американками и австралийками в 
тройку главных фаворитов. 

Наши баскетболистки справляются 
и без легионеров
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Сборная России 
на летних Олимпийских играх

(игровые виды)

УСПЕХИ

Пролетели 
мимо Лондона

К СОЖАЛЕНИЮ, в трех из 12 игровых видов Россия не 
будет представлена на Олимпиаде-2012 ни при каких обсто-
ятельствах. Провал мужской ватерпольной сборной законо-
мерен - смена поколений в команде получилась очень болез-
ненной, она не смогла пробиться уже на Игры в Пекине, не 
участвовала и в двух последних чемпионатах мира. И света в 
конце туннеля пока не видно. Футболистки также не смогли 
квалифицироваться на чемпионат планеты-2011 и не входят 
в число лучших сборных мира. У футболистов-мужчин на 
Олимпиадах играют молодежные команды, так что, когда по-
допечные Игоря Колыванова не попали в финальную часть 
чемпионата Европы-2011, они автоматически потеряли шан-
сы выступить и на летних Играх. Примечательно, что в по-
следний раз наши футболисты играли на Олимпиадах еще 
в далеком 1988-м под флагом сборной СССР, завоевав тогда 
золотые награды. 

ЧЕРНЫЙ СПИСОК

Волейбол 
(женщины)

ПАРАДОКСАЛЬНО, но 
даже статус действующих 
чемпионок мира не гаран-
тировал российским во-
лейболисткам место на 
Олимпиаде-2012. Мало 
того, после триумфа на 
ЧМ-2010, где в финале, 
как и четырьмя годами 
ранее, удалось обыграть 
бразильянок, команда 
под руководством Вла-
димира Кузюткина про-
валила прошлый сезон. 
Сборная осталась за 
чертой призеров Гран-
при, но, что куда важнее, 
не дотянулась до наград 
сентябрьского чемпио-
ната Европы, проиграв в 
четвертьфинале турчан-
кам. Как следствие, рос-
сиянок даже не пригла-
сили на Кубок мира, где 
разыгрывались олимпий-
ские путевки, а недавний 
герой Кузюткин ушел со 
своего поста. Его в роли 
главного тренера сменил 
Сергей Овчинников, под 
руководством которого 
команда выиграла в ноя-
бре в Калининграде пред-
квалификацию, а в мае в 
Стамбуле сыграет в ев-
ропейской олимпийской 
квалификации. В случае 
если в Турции не удаст-
ся занять первое место, 
россиянки в июле получат 
еще один шанс в рамках 
межконтинентального от-
бора в Токио.

Баскетбол 
(мужчины)

КОМАНДА Дэвида Блат-
та на сентябрьском чем-
пионате Европы в Литве 
скорее порадовала, чем 
огорчила. Но бронзовые 
медали добавили россий-
ским баскетбольным чи-
новникам головной боли. 
Ведь сборная России и 
не добыла олимпийской 
путевки, и не потеряла на 
нее шансы, получив право 
со 2 по 8 июля сыграть в 
квалификации в Венесу-
эле. Чтобы наша команда 
сумела нормально под-
готовиться к важнейшему 
турниру, пришлось пой-
ти на сокращение плей-
офф чемпионата страны 
(календарь, кстати, еще 
не утвержден).  Поможет 
ли? В принципе, если Ан-
дрей Кириленко, Алексей 
Швед, Виктор Хряпа со 
товарищи покажут свой 
лучший баскетбол, они не 
только квалифицируют-
ся в Лондон, но и там по-
спорят за награды. Пусть, 
скорее всего, и бронзо-
вые, США и Испания все 
же нынче куда сильнее. 

Водное поло 
(женщины)

НА ПРОШЛОГОДНЕМ чемпионате мира в Шанхае россиянки 
стали третьими. Так что говорить о кризисе в женском водном 
поло, в отличие от мужского, не приходится. Тем не менее, дабы 
пройти отбор на Олимпиаду, дружине Александра Кабанова еще 
придется постараться. На чемпионате Европы в Эйндховене, ко-
торый стартует 16 января, необходимо попасть в число первых 
пяти команд, а затем с 15 по 22 апреля успешно сыграть олим-
пийскую квалификацию в итальянском Триесте, где потребуется 
занять одно из трех первых мест. Нынешний состав сборной, бе-
зусловно, способен не только пробиться на Игры, он может за-
воевать там медали любого достоинства. 

Гандбол (женщины)
РОССИЙСКИЕ гандболистки на прошлой Олимпиаде заво-

евали «серебро», а также выиграли три подряд чемпионата 
мира - в 2005, 2007 и 2009 годах. Но в последнее время репу-
тация у команды Евгения Трефилова оказалась немного под-
мочена. Наша сборная в конце 2010-го осталась только седь-
мой на чемпионате континента, а в минувшем декабре заняла 
шестое место на чемпионате мира-2011, что позволило гово-
рить о некоем кризисе и неумении настраиваться на решаю-
щие матчи плей-офф. Впрочем, эксперты уверены - потенциал 
у нынешней сборной России очень высок, и если тренерскому 
штабу удастся справиться с психологическими проблемами 
гандболисток, то на Олимпиаде наша команда способна обы-
грать любых соперниц, включая и главных фавориток, дей-
ствующих чемпионок мира и Олимпиады из Норвегии. Впро-
чем, для начала в Лондон еще надо попасть, пройдя 25 - 27 мая 
в Дании квалификацию, где помимо хозяек площадки нашими 
соперницами станут Доминиканская Республика и вице-чем-
пионки Африки. Для путевки необходимо занять первое или 
второе место. 

Гандбол
(мужчины)

У МУЖЧИН-гандболистов ситуация куда печальнее. Что го-
ворить, если главный тренер сборной России Владимир Мак-
симов, который в свое время привел команду к «золоту» на 
Играх-2000 в Сиднее, оценил шансы на олимпийскую путев-
ку как минимальные. После Олимпиады в Пекине, где его по-
допечные заняли шестое место, россияне заметно сбавили 
обороты, на чемпионатах мира и Европы не вошли даже в де-
сятку лучших. Для сохранения шансов на попадание в Лондон 
команде необходимо в конце января на чемпионате континен-
та занять место не ниже пятого-шестого и получить путевку на 
отборочный турнир, который состоится весной.

Подготовил
Сергей ПОДУШКИН

Фото 
Reuters/Vostock-Photo 

Хоккей на траве 
(мужчины и женщины)

ОБЪЕКТИВНО шансы обеих сборных России в этом виде спор-
та поехать на Олимпиаду чрезвычайно малы. В мировом рейтин-
ге мужская команда в данный момент занимает 20-е место, а 
женская - 21-е место. И чтобы получить путевку на Игры-2012, им 
необходимо занимать первые места в квалификационных турни-
рах, где примут участие более сильные команды. Так, мужчины с 
10 по 18 марта в ирландском Дублине поспорят в олимпийской 
квалификации с Кореей, Малайзией, Ирландией, Чили и Украи-
ной, а женщины в бельгийском Биршорте с 17 по 25 марта сы-
грают с Испанией, Ирландией, Бельгией, Францией и Мексикой.

Предстоит отбор

Потенциал у наших гандболисток весьма высок

О кризисе в нашем женском водном поло говорить не приходится

Вряд ли поедем на Олимпиаду

Год
Место 

проведения
Медали

1996 Атланта нет

2000 Сидней

1 «золото» (мужской гандбол), 
3 «серебра» (мужской и женский во-
лейбол, мужское водное поло), 
1 «бронза» (женское водное поло)

2004 Афины

1 «серебро» (женский волейбол), 
4 «бронзы» (женский баскетбол, 
мужской волейбол, мужской гандбол, 
мужское водное поло)

2008 Пекин
1 «серебро» (женский гандбол), 
2 «бронзы» (мужской волейбол 
и женский баскетбол) 
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Золотой запас 

страны
Главные фавориты Олимпиады от России 

по версии «Смены»

В СПОРТЕ, само собой, 
ничего нельзя гарантиро-
вать - на Олимпиадах сен-
сации со знаком «плюс», 
как и со знаком «минус», в 
порядке вещей. Но все же 
шансы наиболее успешных 
российских атлетов отли-
читься этим летом в Лон-
доне весьма  высоки. «Сме-
на» представляет свою де-
сятку главных фаворитов 
Игр-2012 от России.

НА ПЕРВОЕ
МЕСТО

Евгения Канаева 
(художественная гимнастика)
РОССИЙСКАЯ школа ху-

дожественной гимнастики 
благодаря стараниям зна-
менитого тренера Ирины 
Винер в этом веке преврати-
лась в настоящий конвейер 
по созданию суперчемпио-
нок. Алина Кабаева, Ирина 
Чащина, Вера Сесина, Оль-
га Капранова... Но даже на 
этом великолепном фоне 
выделяется 21-летняя Ев-
гения Канаева. В мировую 
элиту юная звездочка во-
рвалась стремительно, бук-
вально накануне Игр-2008. 
Она почти сразу заявила о 
своих лидерских амбициях, 
первенствовала в многобо-
рье на чемпионате Европы 
и выдержала жесточайшую 
конкуренцию за место в со-
ставе олимпийской сбор-

ной, а в Пекине завоевала 
«золото» за явным пре-
имуществом. В нынешнем 
олимпийском цикле Евге-
ния, несмотря на понятную 
усталость и травмы, про-
должила штамповать побе-
ды. Трижды подряд (в 2009, 
2010, 2011 годах) Канаева 
становилась чемпионкой 
планеты в многоборье, в об-
щей сложности завоевала 
на ЧМ рекордные 17 золотых 
наград. Ее превосходство 
над остальными не вызыва-
ет сомнений, а программы 
близки к идеалу. Нет никаких 
сомнений: если обойдется 
без форс-мажоров, эта фе-
номенальная гимнастка в 
Лондоне с блеском защитит 
свой олимпийский титул в 
абсолютном первенстве. 

Виктория 
Комова 

(спортивная 
гимнастика)

ДАВНЕНЬКО в спортив-
ной гимнастике у нас не 
было ярких талантов уров-
ня Светланы Хоркиной и 
Алексея Немова. Поэтому  
на двух предыдущих Олим-
пиадах в некогда коронном 
виде спорта россияне и 
оставались без побед. Но 
появление Виктории Ко-
мовой должно кардиналь-
но изменить ситуацию в 
лучшую сторону. Впрочем, 
уже изменило: потом-
ственная гимнастка (дочь 
чемпионки мира и победи-
тельницы Игр доброй воли 
Веры Колесниковой) уже в 
13 лет выигрывала между-
народные состязания, в 
14 лет стала героиней Ев-
ропейского юношеского 
олимпийского фестиваля, 
летом 2010-го - в 15 лет 
- взяла три «золота» на 
юношеских Олимпийских 
играх в Сингапуре. В ми-
нувшем сезоне Вика, не-
смотря на травму лодыжки 
и перенесенную опера-
цию, триумфально про-
явила себя и на взрослом 
чемпионате мира. Комова 
одержала победу в упраж-
нении на брусьях, завоева-
ла серебряные награды в 
абсолютном первенстве и 
в командных соревновани-
ях. В Лондоне еще совсем 
юная, но уже весьма опыт-
ная гимнастка способна 
добиться еще большего.

Наталья Ищенко 
(синхронное плавание)

ЕЩЕ ОДНА железная 
претендентка на олимпий-
ское «золото» от России. 
Вернее, сразу на две на-
грады высшей пробы, ведь 
Ищенко выступит в столице 
Великобритании в дуэте 
с Ольгой Ромашиной и в 
составе группы. В нынеш-
нем году чемпионат мира в 
Шанхае превратился в на-
стоящий бенефис 25-лет-
ней синхронистки - она 
приняла участие в шести 
дисциплинах и завоевала 
шесть золотых медалей, 
доведя общее число своих 
побед на ЧМ до 16. Оста-
ется только сожалеть, что 
в рамках олимпийской 
программы в синхронном 
плавании, как и в худо-
жественной гимнастике, 
разыгрывается всего два 
комплекта наград. Ведь 
Наталья не знает себе рав-

ных еще и в соло, которое 
к тому же считает своей 
любимой дисциплиной. На 
европейской арене Ищен-
ко громко заявила о себе 
еще в 2006-м, в Пекине 
стала чемпионкой в соста-
ве группы, а в нынешнем 
олимпийском цикле граци-
озная спортсменка превра-
тилась в явного лидера как 
нашей сборной, так и все-
го мирового синхронного 
плавания. Специалисты и 
подруги по команде отме-
чают не только мастерство 
Натальи, но и ее феноме-
нальный характер, трудо-
любие и выдержку. Сейчас 
между сборной России и 
остальными, включая ам-
бициозных китаянок, зияет 
настоящая пропасть, так 
что по поводу олимпийских 
перспектив Ищенко можно 
особо не волноваться.

Хаджимурат Аккаев 
(тяжелая атлетика)

УМЕНИЕ выйти на пик 
формы в нужное время и в 
нужном месте - важнейшее 
для любого спортсмена ка-
чество. Уроженец города 
Тырныауза, что в Кабарди-
но-Балкарии, Аккаев ов-
ладел этим искусством в 
совершенстве. Впервые о 
Хаджимурате заговорили 
еще летом 2004-го, когда 
19-летний паренек сенсаци-
онно завоевал право на уча-
стие в афинской Олимпиа-
де. Казалось, что дебютант 
не справится с волнением, 
но Аккаев доверие оправ-
дал, завоевал серебряную 
медаль в весовой категории 
до 94 кг. После чего надол-
го ушел в тень, дабы вновь 
появиться в мировой элите 
только на Играх-2008 в Пе-

кине. И богатырь вновь не 
подвел, выиграл «бронзу». 
Таким образом, в олим-
пийской коллекции Хаджи-
мурата не хватает только 
награды высшей пробы. В 
нынешнем четырехлетнем 
цикле Аккаев перешел в вес 
до 105 кг и не стал тянуть с 
набором формы до послед-
него, показав себя во всей 
красе уже в предолимпий-
ском сезоне. Штангист, по 
его словам, полностью по-
святил себя тренировкам, 
более года не появлялся 
дома, не видел родных. Та-
кая самоотверженность 
была вознаграждена - Хад-
жимурат с блеском выиграл 
чемпионаты Европы и мира. 
На очереди Олимпиада в 
Лондоне.



РОССИЙСКИЕ борцы 
вольного стиля высоко ко-
тируются на мировой арене, 
недаром на Играх в Пекине 
они первенствовали в трех 
из восьми весовых катего-
рий. Участвовал в той Олим-
пиаде и Бесик Кудухов, к 
своему огромному разоча-
рованию, ограничившись 
лишь «бронзой». В принци-

пе, для 21-летнего парня 
любая олимпийская медаль 
должна считаться большим 
успехом, однако годом ра-
нее юный борец стал в весо-
вой категории до 55 кг чем-
пионом мира. И естествен-
но, настраивался только на 
максимальный результат. 
По словам Бесика, он на-
ходился в хорошей форме, 
но на пути к финалу из-за 
нехватки опыта в поединке 
с японцем Томохиро Мацу-
нагой упустил инициативу и 
не смог добиться победы. 
Что ж, на ошибках учатся. 
Кудухов после Игр-2008 пе-
решел в вес до 60 кг и дока-
зал свою силу, выиграв три 
чемпионата мира подряд. 
Уверенно, без нервотреп-
ки. По словам Бесика, по-
беждать на международной 
арене ему даже проще, чем 
на российской. А справлять-
ся с соперниками намного 
легче, чем «гонять» вес пе-
ред каждым стартом. 
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Ольга Каниськина 

(легкая атлетика)
ЧТО ЕЙ снег, что ей зной, что ей дождик проливной - Ольга 

Каниськина уверенно шагает к победе в любую погоду. Про 
снег, конечно, мы для красного словца, но вот, к примеру, в 
ужасную жару 26-летней россиянке к победам на дистанции 
20 км не привыкать. Ольгу не зря считают живой легендой 
спортивной ходьбы, до нее никому в этой дисциплине не уда-
валось выиграть три чемпионата мира подряд. Причем хруп-
кая представительница знаменитой саранской школы ходь-
бы Виктора Чегина не знает себе равных на главных между-
народных стартах на протяжении уже пяти лет. Впервые она 
стала чемпионкой мира в 2007-м в Осаке, затем с легкостью 
ушла от всех соперниц к «золоту» Игр в Пекине, а в нынеш-
нем олимпийском цикле доказала свою неуязвимость по-
бедами на чемпионатах Европы (2010) и мира (2009, 2011). 
Успеху Каниськиной в конце августа в южнокорейском Дэгу 
не помешали даже проблемы со здоровьем при подготовке - 
на последнем перед ЧМ сборе врачи диагностировали у нее 
гнойный гайморит. Ничего, благодаря врачам Ольга быстро 
встала на ноги, возобновила тренировки и добилась постав-
ленной цели. Следующая - Игры в Лондоне.

Валерий Борчин 
(легкая атлетика)

В СПОРТИВНОЙ ходьбе 
россияне нынче так же безу-
пречны и непобедимы, как и 
в художественной гимнасти-
ке с синхронным плаванием. 
Во многом благодаря Вале-
рию Борчину. Впервые его 
включили в состав сборной 
России на чемпионат Евро-
пы-2006 в Гетеборге, и тогда 
19-летний спортсмен занял 
на дистанции 20 км второе 
место. Однако чемпионат 
мира в Осаке на следующий 
год превратился для Вале-
рия в настоящий кошмар -  
прямо на трассе он получил 
тепловой удар и рухнул без 
сознания на асфальт. К сча-
стью, все вокруг отделались 
легким испугом: Борчин 

вскоре при помощи врачей 
пришел в себя. А в августе 
2008-го на Олимпиаде в 
Пекине, несмотря на жут-
кую жару и духоту под стать 
японской, уверенно дошагал 
к золотой медали. Победы 
на чемпионатах мира 2009 и 
2011 годов только подтвер-
дили репутацию хитроумно-
го тактика и укрепили за ним 
реноме суперзвезды. Не 
выбила Валерия из колеи и 
обидная травма ноги, полу-
ченная накануне чемпионата 
Европы-2010. Безусловно, 
не грозят россиянину и мед-
ные трубы - в обычной жизни 
он остается таким же про-
стым и скромным челове-
ком, как и раньше.

Татьяна Лысенко 
(легкая атлетика)

В СЕРЕДИНЕ прошлого де-
сятилетия Татьяну прочили в 
наследницы олимпийской 
чемпионки Афин в метании 
молота Ольги Кузенковой. 
И Лысенко быстро начала 
оправдывать надежды: на 
чемпионате мира-2005 ста-
ла бронзовым призером (по-
беду тогда одержала как раз 
Кузенкова), несколько раз 
улучшала мировые рекорды. 
Все ждали от нее успехов на 
чемпионатах мира и Олим-
пиадах, но карты спутала 
дисквалификация за упо-

требление допинга. Вернув-
шись в строй в 2009-м, ме-
тательница осталась только 
шестой на чемпионате мира 
в Берлине.  Хотя год спустя 
на чемпионате Европы Та-
тьяна смогла-таки выиграть 
серебряную награду, фаво-
ритом ЧМ-2011 специали-
сты ее не считали. Полагая, 
что успехи Лысенко оста-
лись в прошлом. Зря. Рос-
сиянка одержала в Дэгу убе-
дительную победу. Теперь 
Татьяна знает, как побеждать 
на важнейших стартах.

Софья Великая 
(фехтование)

РОССИЙСКАЯ саблистка 
на протяжении всей карье-
ры оправдывает свою яркую 
фамилию. Первый успех к 
Софье пришел еще в 2003-м, 
когда юная фехтовальщица в 
составе команды завоевала 
«золото» чемпионата Европы. 
Сейчас, к 26 годам, Великая 
превратилась в суперзвезду 
мирового фехтования, выи-
гравшую в общей сложности 
четыре золотые медали чем-
пионатов планеты. К сожале-
нию, на Олимпиаде в Пекине 
россиянка осталась только 
четвертой. Но с тех пор, не в 
последнюю очередь благо-
даря тренеру Кристиану Бау-

эру, она перестала допускать 
тактические промахи. Ведь 
не секрет, что раньше, приез-
жая на соревнования в ран-
ге фаворита, Великая могла 
вдруг проиграть объективно 
более слабой сопернице из-
за собственных ошибок. На 
ЧМ-2011 Великая впервые в 
жизни выиграла «золото» не 
только в командных, но и в 
индивидуальных соревнова-
ниях. Поскольку по правилам 
фехтовальной «ротации» в 
Лондоне командных состяза-
ний саблисток мы не увидим, 
Софья должна показать свой 
максимум именно в личных 
состязаниях. 

Миша Алоян 
(бокс)

УДИВИТЕЛЬНО, но в ок-
тябре прошлого года на 
чемпионате мира по боксу 
мощная сборная России 
выиграла всего одну-един-
ственную золотую медаль. 
От полного позора нашу 
команду спас не кто иной, 
как 23-летний Миша Ало-
ян. Не восходящая, а уже 
взошедшая звезда миро-
вого любительского бокса. 
В своей весовой категории 
(до 52 кг) Миша после Игр в 
Пекине вытеснил из соста-
ва национальной команды 
прославленного ветерана 
- многократного чемпиона 
Европы и призера Олим-
пиады Георгия Балакши-
на. Первый большой успех 
пришел к Алояну в 2008-м, 
когда на Кубке мира он 
одолел вице-чемпиона 
Игр-2008 кубинца Андре 
Лаффиту. Затем последо-
вали «бронза» на ЧМ-2009 
в Милане (там, по свиде-
тельству самого боксера, в 
полуфинале, уверенно ведя 
в счете, он слишком рано 
расслабился, за что и по-
платился) и победа на чем-
пионате Европы-2010. На 
недавнем чемпионате мира 
в Азербайджане Мишу, ро-
дившегося в Армении, на 
протяжении всего турнира 
освистывала публика, од-
нако он справился с давле-
нием на «отлично». Алоян не 
только добивается постав-
ленных целей, но и делает 
это в зрелищной манере, 
демонстрируя яркое шоу. 
Как и положено настояще-
му чемпиону.

Подготовил
Сергей ПОДУШКИН 

Фото Reuters/Vostock-Photo 
и агентства «Интерпресс»

Бесик Кудухов 
(вольная борьба)



НА ДВУХ молодежных 
чемпионатах мира под-
ряд - в США и Канаде 
- наши юные хоккеисты 
под руководством Ва-
лерия Брагина блиста-
ли не «благодаря», а 
«вопреки». Вопреки не 
слишком объективному 
судейству, мелким па-
костям организаторов, 
крайне негативно на-
строенным заокеанским 
болельщикам. Тем не 
менее ребята выстояли, 

проявили и характер, и 
мастерство - год назад 
стали чемпионами, нын-
че завоевали «серебро», 
попутно одолев канад-
цев. Так что дома, в Уфе, 
практически в теплич-
ных условиях, наверняка 
покажут всем соперни-
кам, где хоккейные раки 
зимуют.

Подготовил
Константин МАЛИНИН

Фото 
Кирилла КУДРЯВЦЕВА, 

Reuters/
Vostock-Photo 

и агентства 
«Интерпресс»
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ОДИН
НА ОДИН

РОМАН
С РАКЕТКОЙ

РОМАН
С РАКЕТКОЙ-2

Южный обожает турнир в Петербурге

Российские бойцы мечтают о домашнем триумфе В Америке - хорошо, а в Уфе - еще лучше!

Игра в другое время
Теннис. St. Petersburg Open. Санкт-Петербург. 17 - 23 сентября

Шарапова 
нужна 

для реванша
Теннис. 

Финал Кубка федерации. 
3 - 4 ноября

Стены 
должны 
помочь

Тайский бокс. 
Чемпионат мира. 
Санкт-Петербург. 

26 сентября - 6 октября

ТРАДИЦИОННЫЙ муж-
ской теннисный турнир 
проходит в городе на 
Неве более полутора де-
сятков лет, однако нынче 
без серьезных перемен 
не обойдется. Дело в 
том, что из-за сокраще-
ния продолжительности 
сезона St. Petersburg 
Open передвинули с кон-
ца октября на середину 
сентября. Непривычно 

(хотя, помнится, эти со-
ревнования проходили в 
свое время и в феврале), 
но с точки зрения соста-
ва участников даже по-
лезно. После Открытого 
чемпионата США и мат-
чей Кубка Дэвиса многие 
известные игроки на-
верняка с удовольстви-
ем сыграют в России. 
Больше сил для борьбы 
останется и у наших тен-
нисистов. Напомним, в 
последний раз росси-
янин, а именно Михаил 
Южный, первенствовал 
в Питере в 2004-м.

ЕСЛИ мужской теннис 
в России объективно 
переживает кризис, то 
в женском по-прежнему 
все хорошо. Недаром 
Мария Шарапова и Вера 
Звонарева в 2011-м бо-
ролись за звание пер-
вой ракетки мира. К со-
жалению, в прошлом 
ноябре обе примы из-за 
травм не смогли при-
нять участие в домаш-
нем финале Кубка фе-
дерации - престижном 

женском аналоге Кубка 
Дэвиса, и наша ослаб-
ленная потерей супер-
звезд команда уступила 
в решающем пятом по-
единке сборной Чехии. 
В четвертьфинале Fed 
Cup-2012 россиянки 
встретятся с Испанией, 
а в случае успеха в по-
луфинале померяются 
силами с победителем 
пары Бельгия/Сербия. 
Безусловно, наша дрим-
тим (в которой должно 
найтись место и петер-
бурженке Светлане Куз-
нецовой) начинает по-
ход за Кубком в ранге 
фаворита. 

СБОРНАЯ России 
сильна не только в олим-
пийских видах спорта, 
но и в неолимпийских. 
К примеру, в таких, как 
тайский бокс, или, как 
его еще называют, муай-
тай. Естественно, на 
лидирующих позициях 
в мире находятся родо-
начальники этого зре-

лищного единоборства 
из Таиланда, но наши 
соотечественники с каж-
дым годом выступают 
все увереннее. На про-
шлогоднем чемпионате 
планеты Россия проби-
лась в общекомандном 
зачете в пятерку лучших, 
а на предстоящем турни-
ре в Петербурге и вовсе 
намерена побороться за 
первое место. А как ина-
че,  родные стены про-
сто обязаны помочь рос-
сийским тай-боксерам. 

На На 
финише финише 
сезонасезонаС

п
ортивный календарь «Смены

» 
- 2
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ПОКОЛЕНИЕ 
NEXT

Теперь 
без пакостей

Хоккей. Чемпионат мира среди молодежных команд. 
Уфа. 28 декабря - 5 января 
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Премьера
«Фантазии Фарятьева»

20, 21 января
Молодежный театр на Фонтанке

ИСТОРИЯ маленького человека с большой ду-
шой, в свое время рассказанная Аллой Соколо-
вой, уже имела блестящее воплощение как на 
сцене, так и в кино. В БДТ пьесу Соколовой в 1976 
году поставил Сергей Юрский, сам и сыгравший 
в ней главную роль. Многие помнят и одноимен-
ный фильм с Андреем Мироновым и Мариной Не-
еловой в главных ролях. Теперь дошла очередь до 
Молодежного театра, где «Фантазии Фарятьева» 
поставил Владимир Туманов, а в главной роли - 
Роман Нечаев.

Кино
«Старый Новый год»

С 16 января
В кинотеатрах города

РОССИЙСКИЕ прокатчики не слишком удач-
но подсуетились и переименовали картину, ко-
торая называется просто «Новогодняя ночь», 
в «Старый Новый год». Так что желающие уви-
деть, как в Америке празднуют этот эксклюзив-
но русский праздник, могут быть разочарованы.  
Этого им не покажут. Зато покажут такое коли-
чество голливудских звезд, задействованных в 
картине, что перечислять их нет никакого смыс-
ла. Так же как и нет смысла называть жанр филь-
ма. Конечно же, это романтическая комедия.

Выставка
«Петербург-2011»

До 21 января
ЦВЗ «Манеж»

В СОВЕТСКИЕ времена такую выставку назвали 
бы «отчетной». И были бы правы, потому что «Петер-
бург-2011» - это именно отчет о том, что было создано 
художниками, скульпторами, фотографами и другими 
представителями творческих профессий в прошлом 
году в нашем городе. В самых разных жанрах, стилях 
и направлениях. И вполне может быть, что именно по 
этим работам, представленным сегодня в Манеже, 
лет через сто будут судить о нашей с вами жизни.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Гантварг делает 
первые шаги

Ректор Санкт-Петербургской консерватории 
намерен сделать так, чтобы ее признавали 

не только старейшей, но и лучшей

«Россия, Русь! 
Храни себя, храни!»

19 января исполняется 41 год с того дня, 
как трагически погиб поэт Николай Рубцов

Мелодрама 
из жизни 
кроликов
Каналы о природе - 

фантастика или реальность?
ПЕРЕД самым Новым 

годом коллектив Санкт-
Петербургской консерва-
тории имени Николая Рим-
ского-Корсакова избрал 
ректором народного ар-
тиста России, знаменито-
го скрипача, профессора 
Михаила Гантварга. «Сме-
на» хотела поздравить Ми-
хаила Ханоновича, однако 
он попросил не спешить с 
этим.

- ПОДОЖДИТЕ годика два-
три. Тогда и поймем, стоит 
ли поздравлять меня и стоит 
ли радоваться за Консерва-
торию, - заявил Гантварг на-
шему корреспонденту. - Я 
ведь на ректора не учился, 
я - скрипач. И пока еще даже 
не научился ставить подпись 
вверху бумажки, всю жизнь 
подписывался внизу.

Михаил Ханонович считает, 
что, хотя он в Консерватории 
уже сорок лет и многие годы 
возглавлял кафедру, новая 

должность - сложная 
и ответственная. Од-
нако, изучив положе-
ние дел, ректор уже 
наметил, какие шаги 
должны быть сдела-
ны первыми:

- У нас впереди - 
150-летний юбилей 
Консерватории, и к 
нам на празднование 
собираются приехать 
ректоры консерва-
торий со всего мира. 
Мы можем и должны 
показать, что наша 
Консерватория  не 
только старейшая в 
России, но и лучшая. 
С этой задачей мы 
должны справиться 
благодаря нашей по-
трясающей истории, 
блестящему составу 

преподавателей и замеча-
тельным студентам.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

ПЕТЕРБУРЖЦЫ готовят-
ся к вечерам и концертам, 
посвященным памяти Ни-
колая Рубцова - поэта, чье 
творческое становление 
прошло в Ленинграде. 

ГОТОВЯТСЯ к этой дате и во 
многих других городах Рос-
сии. Ведь Николай Михай-
лович любим всей страной, 
а песни на его стихи давно 

стали народными: «В горнице 
моей светло», «Я буду долго 
гнать велосипед», «Улетели 
листья».

Редакция «Смены», в кото-
рой Николай Рубцов опубли-
ковал первые стихотворения 
и за которую выступал в зна-
менитых «битвах» ленинград-
ских поэтов, побеседовала 
накануне памятной даты с до-
черью Рубцова.

- Я рада, что помнят отца, - 
сказала Елена Николаевна. - 
Но я себе даже и не представ-

ляю, что могло быть иначе. Он 
говорил голосом народным, 
сразу западающим в душу.

Дочь поэта вместе с боль-
шой дружной семьей уже 
давно живет в Петербурге и 
постоянно получает пригла-
шения на вечера, посвящен-
ные творчеству отца. В адрес 
семьи приходит много теплых 
писем. Сегодня Елена Нико-
лаевна жалеет только об од-
ном - что Николай Михайло-
вич не увидел внуков.

Людмила АНДРЕЕВА

СЕЙЧАС, когда ослаблен-
ный длительными празд-
никами человеческий ор-
ганизм требует покоя и 
созерцательности, самое 
время переключить свой 
телевизор на что-нибудь 
спокойное и красочное. 
Например, на какой-ни-
будь канал, посвященный 
братьям нашим меньшим. 
Благо нынче их предоста-
точно. Правда, отечествен-
ное телевидение до созда-
ния таких каналов еще не 
доросло. Так что пока нам 
предоставляется возмож-
ность увидеть, как на про-
блему общения с животны-
ми смотрит заграница.

А СМОТРИТ она, надо от-
метить, весьма пристально. 
Вот, например, Великобри-
тания посвящает двухчасо-
вой документальный фильм 
проблемам животных с огра-
ниченными возможностями. 
Оказывается, бывают и такие. 
У них. У нас - только люди, да 
и то не слишком часто удо-
стаивающиеся внимания как 
телевидения, так и окружаю-
щих. В Европе же существует 
целая индустрия, помогаю-

щая продлить и облегчить 
жизнь животным-инвалидам. 
А заодно и их хозяевам.

И вот нам вполне серьезно 
рассказывают о поисках под-
ходящей инвалидной коляски 
для парализованной соба-
ки. О попугаях, страдающих 
нервной депрессией и нужда-
ющихся в особых лекарствах. 
О мануальной терапии для 
кролика. И наконец, о том, как 
до последнего надеются хо-
зяева больной свиньи на то, 
что лекарство для их любими-
цы найдется и ее не придется 
усыплять.

Причем смотрятся все эти 
истории не хуже любого ху-
дожественного сериала. Тут 
тебе и страдающее животное, 
и не менее страдающие хозя-
ева, и поиски панацеи от бо-
лезни, и, в основном, хеппи-
энд. Чем не мелодрама с де-
тективной составляющей?

Ну а заодно и научная фан-
тастика - для российского 
зрителя. Ведь складывается 
ощущение, что с этими бри-
танскими любителями живот-
ных мы живем на разных пла-
нетах. И даже как-то обидно 
становится: а наши-то поро-
сята и кролики чем хуже?

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА

Скрипач Гантварг сменил 
на посту ректора скрипача Стадлера
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Александр КОЛКЕР: 
«После жути смех 

необходим как воздух»
Легендарный композитор поделился детскими воспоминаниями 

о блокаде и рассказал о сегодняшней своей жизни

МНОГИМ памятна песня 
из фильма «Хроника пики-
рующего бомбардировщи-
ка», где есть такие слова: 
«А в землянке фронтовой 
нам про детство снятся 
сны: видно, все мы рано по-
взрослели». Ее автор - ком-
позитор Александр Колкер 
- тоже рано повзрослел: 
еще мальчишкой пережил 
в Ленинграде всю блока-
ду. А вот сны про это тя-
желое детство Александр 
Наумович не любит. С ра-
достью вспоминает другие 
годы - когда над городом 
на Неве звенели его лири-
ческие и задорные мело-
дии: «Долго будет Карелия 
сниться», «Стоят девчонки, 
стоят в сторонке», «Опять 
стою на краешке земли»… 
Потом одна за другой пош-
ли работы в кино: он на-
писал музыку для десятка 
кинофильмов, среди кото-
рых «Волшебная сила ис-
кусства» с Аркадием Рай-
киным, «Трое в лодке, не 
считая собаки», «Свадьба 
Кречинского» и «Труффаль-
дино из Бергамо». О днях 
прошедших и нынешних 
композитор Колкер расска-
зывает сегодня читателям 
«Смены».

Мальчик 
на крыше

- Александр Наумович, вы 
всегда говорите, что Ле-
нинград - особенный город 
в вашей судьбе…

- Более чем особенный. Я 
родился в Ленинграде, пере-
жил здесь блокаду. Отчетливо 
помню 18 января 1943 года - в 
этот день разорвали блокад-
ное кольцо. Хотел бы многое 
забыть, многого никогда не 
видеть во сне. Не получается.

- Что вас спасло в блока-
ду?

- Мой отец был на воен-
ном положении. Он служил 
сутками напролет, спал в ка-
зарме или вообще не спал. 
Зато когда падала лошадь (и 
ведь одни кости оставались 
от бедного животного!), ру-
ководство папиного военного 
учреждения разрешало ру-
бить останки. Разыгрывали 
на пальцах - кому ребро, кому 
полребра. Отец приносил еду 
в семью - в семью, где было 
двое детей и его жена. Мама 
подрабатывала - печатала на 
машинке, хотя в свое время 
окончила Консерваторию. 
Еще мать распродала реши-
тельно все, что можно было 
продать. Что еще спасло? Не-

множко и я, маленький маль-
чик.

- Вам же в начале войны 
было семь лет, что же вы 
делали?!

- Мы жили напротив стади-
она «Метрострой», на улице 
Профессора Попова, и рыли 
окопы. Доставали какие-то ко-
ренья, какую-то ерунду из-под 
земли. Сейчас даже страшно 
вспомнить, что мы ели и что 
приносили в дом! Мы же были 
ростом не выше обеденно-
го стола, а работали! Еще мы 
лазили на чердак шестиэтаж-
ного дома и вместе со взрос-
лыми тушили зажигалки. Нам 
за это давали по кусочку хлеба 
дополнительно к пайку. Но во-
обще, если бы не мать, если 
бы не служба отца, наше поло-
жение было бы совсем ужас-
ным. А вот Машеньку спас 
счастливый случай.

Спасительный 
сверток

- Вы сказали «Машенька». 
Это ваша жена, певица Ма-
рия Пахоменко?

- Да. В начале блокады ей 
не было и пяти лет. Ее отец, 
Леонид Антонович, служил в 
милиции и ночами патрули-
ровал огромный район. По-
стоянно ходил с пистолетом в 
руке, каждую секунду был го-
тов выстрелить: ведь и спеку-
лянтов, и диверсантов в Ле-

нинграде обнаруживали чуть 
ли не каждую ночь. Однажды 
Леонид Антонович совершал 
обход улицы Шкапина - это и 
сегодня жуткий район, а тог-

да, в голод, мороз и темень, 
появляться там было опасно 
для жизни. Так вот, на Шкапи-
на находился так называемый 
«холодильник» - окруженный 
трехметровым забором склад 
продовольствия. Леонид Ан-
тонович брел вдоль этого за-
бора, силы оставляли его, и с 
ужасом ощущал, что не смо-
жет вернуться домой, ляжет и 
замерзнет по дороге. А если 

даже и добредет до дома, 
там ждет новый страх - чет-
веро детей, которых кормить 
совершенно нечем... В этот 
момент перед ним что-то упа-
ло на снег. Он сунул пистолет 
в карман, схватил сверток 
и... побежал домой. В пакете 
оказался кусочек сала. И вот 
этот кусочек сала спас семью 
Марии Леонидовны: букваль-
но через несколько дней уже 
прибавили норму хлеба, де-
тям стали выдавать соевые 
конфеты...

- От тех лет осталась 
только горечь?

- Отвечу так. Знаете, много 
у нас в жизни с Марией Лео-
нидовной было наград и от-
личий, но спустя десятилетия 
понимаешь, что самые почет-
ные для нас звания - жители 
блокадного Ленинграда.

Мишура отлетит
- Как после блокады у 

вас и у других композито-
ров стала рождаться такая 
светлая, неповторимая 
музыка? Казалось бы, вы 
должны были отчаяться.

- Я начал заниматься музы-
кой до войны, играл на скрип-
ке, учился в музыкальной 
школе на Кировском проспек-
те. Меня за эту скрипку по-
сле войны и приняли в ЛЭТИ. 
Там вместо серьезных успе-
хов в учебе я добился успеха 
на сцене: мы с товарищами 
сделали музыкальный спек-
такль «Весна в ЛЭТИ» (о нем, 
кстати, в начале 50-х в самых 
похвальных тонах писала га-
зета «Смена»). Именно тогда 
появились юмор и светлые 
мелодии. Мы уже как бы вы-
дохнули всю тяжесть прошед-
ших страшных лет. В зале, 
когда мы выступали, стон 
стоял. Так была необходима 
эта радость людям! Я убеж-
ден: человек не может жить 
только чернухой и вечными 
воспоминаниями об ужасе. 
После пережитой жути, имен-
но жути, наш веселый, легкий 
спектакль был необходим лю-
дям как воздух.

- Вы пережили жуть, по-
том - радость и успех. А 
что сегодня происходит, на 
ваш взгляд?

- Жизнь продолжается, и 
все бы хорошо, вот только 
культура у нас нынче - тихий 
ужас! Раньше были Георгий 
Товстоногов, Рубен Агамир-
зян, Игорь Владимиров - они 
создавали вокруг себя мир 
творения, горения, душевно-
сти и полета. Тогда молодые 
режиссеры брали с корифе-
ев пример и в городе цари-
ла удивительная творческая 
атмосфера. Ленинград был 
действительно культурной 
столицей. А сейчас, боюсь, 
мы ничего не можем предъ-
явить. Назовите хоть одну 
оперу, оперетту, балет, квар-
тет или спектакль того уров-
ня! Нет их. Зайдите в Союз 
композиторов - вам теперь 
там готовы предложить про-
слушать вместо произведе-
ний Дмитрия Шостаковича 
или Андрея Петрова цикл ро-
мансов на стихи древнелаос-
ских поэтов. Я не шучу. Как 
это в голове у человека может 
укладываться - романсовая 
форма и древнелаосское со-
держание?!

- Но не впадать же в отча-
яние?

- Нет. В будущем наверняка 
снова будут в цене не поделки 
на скорую руку, а уникальные 
вещи. Не все покупаются на 
мишуру. А мне на сегодня для 
радости вполне достаточно и 
того, что люди поют мои пес-
ни. На недавнем концерте в 
«Октябрьском» зал не дал мне 
провалиться с моими скром-
ными вокальными данными и 
дружно подхватил «Карелию» 
и «Девчонок». И слова не при-
шлось подсказывать...

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

В ГОСТЯХ 
У «СМЕНЫ»

«Сейчас даже страшно вспомнить, 
что в дни блокады мы ели и что 
приносили в дом! Мы же были 
ростом не выше обеденного стола, 
а работали! Еще мы лазили на чердак 
шестиэтажного дома и вместе 
со взрослыми тушили зажигалки. 
Нам за это давали по кусочку хлеба 
дополнительно к пайку».

Александр 
Наумович 
счастлив, 
что люди 
и сейчас помнят 
его песни 
наизусть
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МОРОЗ и ветер вредят нашей 
красоте. Теплая верхняя одеж-
да нас полнит, а оттого и отра-
жение в зеркале или витрине 
на Невском не столь впечатля-
юще, как было летом. Одна-
ко в любое время года можно 
сохранять бодрость внутри и 
очарование снаружи. В этом 
сегодня читательниц «Смены» 
постараются убедить певица 
Лариса Луста и инструктор клу-
ба здоровья Янина Буракова.

И зимой не меркнет 
красота!

В морозы тоже можно выглядеть великолепно. 
Надо лишь немного постараться

ИНСТРУКТОР клуба «12 
шагов к здоровью» Янина 
Буракова считает, что зача-
стую женщинам мерещит-
ся, что они поправляются 
именно зимой. А чтобы 
такого уж точно не случи-
лось, она призывает жен-
щин и в студеную пору пи-
таться грамотно. Тогда все 
опасения снимет как рукой.

Двухнедельный 
удар

- Яна, как показывает ваш 
опыт: все ли набирают вес 
зимой?

- Совершенно не обяза-
тельно! Те же, с кем это про-
исходит, полнеют чаще всего 
не зимой, а поздней осенью. 
Ведь во всех нас жива память 
предков - по старинке гото-
виться к зиме, отъедаться. 
Ведь раньше зимой было по-
просту голодно. Правда, вот 
уже несколько веков, как у 
женщин появился еще один 
фактор для набора веса зи-
мой - его зовут Новый год. Для 
многих это - двухнедельный 
удар излишними калориями 
по собственному здоровью…

- Как же привести себя в 
норму?

- Ничего особенного делать 
не надо. В том числе незачем 
и голодать. Все-таки на улице 
холодно, и организму надо 
греться, «заправиться». И на 
здоровье! Главное - не позво-
лять себе излишеств, снизить 
калорийность питания. Только 
не надо впадать в фанатизм 
и считать каждую калорию. 
Правила на самом деле очень 
просты.

«Искусственная» 
еда - не для нас!

- Чего же нельзя есть ка-
тегорически?

- Не только зимой, но и в 
любое другое время года 
нельзя злоупотреблять мар-
гарином, а также продуктами, 
на нем приготовленными. Ис-

кусственные жиры вредны и 
потому, что в них огромное 
количество калорий, и пото-
му, что организм ими серьез-
но зашлаковывается. Рафи-
нированный сахар, пирожные 
и печенье тоже следовало бы 
забыть навсегда, как и изде-
лия из муки высшего сорта.

- А чем же подкрепиться в 
морозный день?

- Овощами, фруктами и ка-
шами. Идеально, если боль-
шую часть рациона будут со-
ставлять дары природы, а не 
«искусственная» еда.

- Что бы конкретно вы по-
советовали?

- Капусту всех видов и сор-
тов. Если организм ее вос-
принимает с удовольствием, 
то это самый лучший овощ 
для зимнего сезона. Далее 
- морковь, свекла, тыква, зе-
лень, салатные листья. Все 
это можно есть без ограниче-
ний. Хороши также мандари-
ны, апельсины, яблоки, аво-
кадо и ананасы.

- А огурчики-помидорчи-
ки?

- Они практически лишены 
витаминов, но в то же время 
безвредны, потому что нека-
лорийны. Для придания вку-
са и цвета в салатах их очень 
даже можно использовать. 
Как, впрочем, и мороженые 
овощи и фрукты. Это пища не 
самая лучшая, но в любом слу-
чае гораздо здоровее, чем пи-
рожок с мясом или повидлом.

Чем запивать 
будем?

- Не все любят сырые ово-
щи. А что полезно для здо-
ровья в вареном виде?

- Опять же практически 
все овощи, а также мои лю-
бимые кашки. В них должны 
быть только злаки, никакого 
молока, сахара и масла. От 
каш с такими наполнителями 
талия на глазах расползется. 
А вот гречневая, перловая, 
рисовая кашка с травками 
или с сухофруктами - одно из 
самых здоровых блюд. Реко-
мендую попробовать разные 
варианты плова с сухофрук-
тами.

- В целом стало понятно, 
что нужно есть. А вот чем 
все это запивать?

- Ничем. Пить надо за час до 
еды и через час после, при-
чем желательно просто чи-
стую воду. За день воды надо 
выпивать из расчета 40 мил-
лилитров на один килограмм 
веса. В среднем получается 
полтора-два литра. Не боль-
ше! Этот момент очень важен 
для соблюдения весовых ха-
рактеристик. Хорошо выпить 
чашку зеленого чая или ча-
шечку свежемолотого, све-
жезаваренного кофе. Кста-
ти, растворимый кофе лучше 
«подарить врагу» - он наносит 
вред организму и к тому же - 
обезвоживает.

ДОМ СОВЕТОВ

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТАСпонсор рубрики

р
е

к
л

а
м

а

Главное - 
без излишеств

Чтобы не набрать зимой лишний вес, 
просто забудьте о пирожных

Лариса ЛУСТА: 
«Смажьте пятки 
скипидаром!»
Известная певица раскрывает 

читательницам «Смены» 
секреты своей красоты

ВЕСЬ декабрь и первую 
половину января Лари-
са Луста была нарасхват: 
она радовала поклонников 
песнями и романсами, вы-
ходя на сцену по несколь-
ко раз в день. Такая работа 
без выходных утомит кого 
угодно. Однако Лариса вы-
глядит, как обычно, пре-
красно: цветущей, задор-
ной, свежей.

В салон, 
согреться

- На самом деле я ужасная 
мерзлячка, - признается звез-
да. - А когда устаю, мерзну 
еще больше. Поэтому зимой 

обязательно хожу в салоны 
делать согревающие проце-
дуры. И стараюсь по возмож-
ности делать это как можно 
чаще. Заказываю обертыва-
ния, причем выбор доверяю 
специалисту. Мне самой, на-
пример, очень нравятся шо-
коладные и винные оберты-
вания. Они снимают напряже-
ние, тонизируют, как будто бы 
вытягивают из человека дур-
ные мысли. Но больше всего 
я люблю и всем советую ски-
пидарные обертывания. Они 
дают такой заряд бодрости, 
что кажется - вот сейчас я по-
лечу! Не зря в народе распро-
странено выражение: «Бега-
ет, будто пятки скипидаром 

смазали». Действительно, 
эффект - потрясающий!

Лес - могучий 
косметолог

- А вот за красотой я хожу 
не в салоны, а в... лес, - рас-
крывает свой главный зимний 
секрет Лариса Луста. - Там 
у меня всегда хорошее на-
строение. А такое настроение 
плюс свежий воздух - лучшее 
для любой женщины. Тут уж 
и салоны бессильны. Город 
с его суетой и стрессами по-
беждает только лес - могучий 
доктор и косметолог. Настоя-
щая, природная тишина, со-
сны и ели, снежок и высокое 
небо действуют лечебно. Лес 
будто бы все выпавшие или 
перепутанные пазлы орга-
низма вставляет на нужное 
место. И тогда на лице чело-
века появляется правильная 
«картинка»!

Ведущая рубрики
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
и агентства «Интерпресс»

ЗВЕЗДНЫЙ
УГОЛОК

В любое время 
года можно 
сохранять 
бодрость 
внутри себя 
и очарование 
снаружи.

«Я ужасная мерзлячка, а когда 
устаю, мерзну еще больше»

В зимние дни идеально 
подкрепляться овощами, 
фруктами и кашами
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ради 
жизни») с 2002 года 
помогает детям и 
взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные истории 
и обстоятельства, объ-
единяет их только одно: 
страшная беда, обру-
шившаяся на близких, 
с которой они не могут 
справиться самостоя-
тельно, а государство 
или страховые компа-
нии не могут или не хо-
тят оплатить им лече-
ние.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого ре-
агирования: рак не мо-
жет ждать; чем быстрее 
начать лечение, тем 
больше шансов выле-
читься. У современной 
медицины очень много 
возможностей спра-
виться с этой грозной 
болезнью, только зача-
стую на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помо-
щи у них нет будущего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Гере Ефимо-
ву, Лере Брюхачевой и другим детям, больным раком, выберите тот 
способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «От-
крытие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную кви-
танцию для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму по-
жертвования. Квитанции синего цвета, располагаются в специаль-
ных держателях; пожертвование займет несколько минут. Комиссия 
за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с 
фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по 

рабочим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-
3-0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам 
дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.
Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 

www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная странич-
ка.

Гера Ефимов 3 года. 
Апластическая анемия

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

ГЕРЕ было три месяца, подошел 
срок очередной прививки. Перед 
этим, как полагается, малышу сде-
лали анализ крови, результаты ко-
торого озадачили и маму, и врачей. 
Количество тромбоцитов оказалось 
угрожающе низким - при том что в 
остальном в ту пору ребенок чувство-
вал себя вполне нормально. Врачи 
выдвигали разные гипотезы - от ге-
патита до лейкоза, но на то, чтобы 
поставить окончательный диагноз, 
ушло больше двух лет.

ОКАЗАЛОСЬ, что Гера страдает врож-
денной апластической анемией - забо-
леванием, при котором костный мозг 
отказывается работать - производить 
рабочие клетки крови: тромбоциты, 
эритроциты, лейкоциты. Жизнь детей с 
таким заболеванием состоит из сплош-
ных ограничений: приходится беречься 
от инфекций, любая из которых может 
стать фатальной, нельзя бегать и пры-
гать.

Обычно апластическая анемия не тре-
бует ограничений в питании, но посколь-
ку Герман аллергик, ему приходится при-
держиваться строжайшей диеты: при 
низком уровне тромбоцитов аллергиче-
ская реакция может оказаться непред-
сказуемой и неуправляемой. Первую в 

своей жизни конфету Гера попробовал в 
октябре этого года, когда летел с мамой 
в Петербург, в Институт детской гемато-
логии и трансплантологии, на консульта-
цию по поводу трансплантации костного 
мозга. Это была предложенная стюар-
дессой «взлетная» карамелька. Мама 
дала слабину и позволила взять лаком-
ство. У Геры были огромные, удивлен-
ные глаза - он даже не представлял, что 
на свете бывают такие необыкновенно 
вкусные вещи.

Тема пересадки возникла, когда все 
другие способы лечения были без-
успешно перепробованы. Сейчас Гера 
находится дома, в Тюмени. Мальчик по-
лучает поддерживающую терапию, кото-
рая заключается в бесконечных перели-
ваниях крови и ее компонентов. На руках 
малыша уже давно нет живого места, 
установка нового катетера каждый раз 
становится настоящей проблемой и со-
провождается жуткой болью - попасть 
иглой во вдоль и поперек исколотые 
вены становится все труднее. Гере по-
обещали, что для него непременно най-
дут донора. Мама, конечно же, не стала 
рассказывать сыну, что все дело на дан-
ном этапе упирается в деньги. Родных 
братьев и сестер, которые теоретически 
могли бы стать донорами, у Германа нет.

Единственная надежда - на Междуна-

родный регистр доноров костного моз-
га, услуги которого стоят 15 000 евро, 
кроме того, необходимо найти 2500 евро 
на доставку трансплантата в Петербург. 
10 000 евро уже собрано. Но где взять 
оставшуюся сумму? Маленький мальчик 
не может понять, много это или мало. Он 
просто поверил маме, что скоро его му-
чения закончатся… Если ему немножко 
помогут…

МАЛЫШКЕ Лере едва исполни-
лось два месяца, когда ее мама 
на очередном приеме у педиатра 
поинтересовалась, откуда у доч-
ки странная шишка за ушком и не 
кажется ли доктору, что животик 
девочки как-то странно раздут. 
«Не в меру беспокойную» роди-
тельницу «успокоили»: с лим-
фоузлом вообще ничего делать 
не надо - «само рассосется». А 
что касается вздутия, так это 
обыкновенные газики - «попейте 
эспумизан».

ПОПИЛИ. Шишка никуда не де-
лась, а животик рос на глазах, «та-
лия» двухмесячной малышки до-
стигла уже пятидесяти с лишним 
сантиметров, сквозь кожу просту-
пали синеватые кровеносные со-
суды. Нервы у родителей сдали. Не 
дождавшись помощи и внятных от-
ветов от районного педиатра, они 
однажды вызвали «скорую». После 

многочисленных анализов в боль-
нице у Леры диагностировали зло-
качественную опухоль - нейробла-
стому.

Лера уже прошла два курса хи-
миотерапии. Организм на лечение 
реагирует хорошо - значительно 
уменьшился лимфоузел на шее, 
девочка может нормально откры-
вать правый глаз, на который рань-
ше давила опухоль. Стал меньше и 
очаг в печени, фигура малышки уже 
практически прибрела нормальные, 
свойственные ее возрасту очерта-
ния.

К счастью, даже во время обо-
стрения болезни Лера не испытыва-
ла физических страданий, а теперь, 
когда с помощью «химии» удалось 
частично подавить опухоль, девоч-
ка живет и развивается, как любой 
нормальный ребенок ее возраста: 
ест, спит, гукает, улыбается, тянется 
к игрушкам и пытается перевернуть-
ся на животик. Кстати, проделать 

это упражнение ей уже почти удает-
ся - мама едва успевает ловить.

Казалось бы, все идет неплохо, 
если бы не одна проблема: малыш-
ка, как и ее родители, - жительница 
города Кировска Ленинградской 
области. Сама по себе кировская 
прописка, конечно же, проблемой 
не является. Но это - пока ты не го-
спитализирован в городскую боль-
ницу Петербурга. У города и обла-
сти - кошельки разные и больнич-
ные квоты тоже разные. А значит, 
все лечение Лера получает только 
за деньги. И не важно, что девочка 
нуждалась в срочной госпитали-
зации и помощь ей смогли оказать 
только в 31-й больнице Петербурга. 
Лечение онкологических заболе-
ваний очень дорого, его стоимость 
может доходить до миллиона руб-
лей - такие расходы не по силам 
среднестатистической семье. Но 
все вместе мы можем помочь Лере 
и ее родителям.

Лера Брюхачева 3 месяца. 
Нейробластома

Акция «Смены»
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ОТВЕТЫ
НА КРОССВОРДЫ

ОВЕН. Oдна из лучших 
недель, если вы на-
строены на новые дела.

ТЕЛЕЦ. Будьте осто-
рожнее в оценках не-
ожиданных новостей.

БЛИЗНЕЦЫ. Хорошее 
время для творческих 
мероприятий.

РАК. Эта неделя под-
ходит для выхода в свет 
или приема гостей.

ЛЕВ. Принимайте 
предложение, сулящее 
перспективы.

ДЕВА. Возможны пе-
ремены, связанные с 
домашними планами.

ВЕСЫ. Не откладывай-
те принятие решений 
на потом.

СКОРПИОН. Самое 
время что-то изменить 
в личных отношениях.

СТРЕЛЕЦ. События 
подскажут выход из за-
путанной ситуации.

КОЗЕРОГ. На неделе 
кто-то серьезно вме-
шается в ваши планы.

ВОДОЛЕЙ. Не препят-
ствуйте тому, что про-
сится на реализацию.

РЫБЫ. Вам лучше уве-
личить физические на-
грузки.

- Он два часа заполнял на-
логовую декларацию, зали-
ваясь слезами от хохота!

- Кто?!
- Депутат Петров...

Про доходы депутатов 
городского ЗакСа

Стр. 5

             

На орбите столкнулись 
спутники. Из сообщений 
СМИ:

- Китайцы врут, что их 
спутник был не шпионским!

- Американцы врут, что их 
аппарат потерял управле-
ние!

О проблемах российских 
космических программ

Стр. 4 - 5

             

- Не боитесь маршруток?
- Нет! Там даже объявление 

есть: «Водитель опытный, это 
его десятый автобус!»

Что происходит 
с маршрутками 

Стр. 6

             

- У него не получилось…
- И каков вывод?
- Парашютный спорт - не 

для него!
О спортивных ожиданиях 

России в 2012 году

Стр. 7 - 12, 29 - 34

             

- Помогу похудеть кому 
угодно в кратчайшие сроки!

- Простите, а вы кто?
- Я? Голодный студент.

Как зимой не набрать 
лишний вес

Стр. 37

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРДЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

КРОССВОРД № 2
По горизонтали: 1. Мазок. 

5. Дикой. 8. Обмер. 9. Репер. 10. 
Обряд. 11. Отказ. 12. Скрэб. 15. 
Дрожь. 18. Дуб. 20. Ромоданов-
ский. 21. Год. 22. Хаджи. 25. Аррас. 
28. Засол. 29. Модем. 30. Маляр. 
31. Осина. 32. Аскер. 33. Занос. 

По вертикали: 1. Маркс. 2. За-
пор. 3. Короб. 4. Смоктуновский. 
5. Дрозд. 6. Карго. 7. Йодль. 13. 
Квота. 14. Эпонж. 16. Ростр. 17. 
Жрица. 18. Даг. 19. Бод. 22. Хамса. 
23. Дедок. 24. Измор. 25. Алмаз. 
26. Релин. 27. Спрос.

КРОССВОРД № 1
По горизонтали: 1. Диско. 

4. Клуша. 7. Дан. 8. «Грэмми». 
9. Ярость. 10. Лаж. 11. Птах. 12. 
Аэро. 14. Выя. 15. Чек. 16. Вера. 
17. Люди. 18. Лец. 20. Хрю. 21. 
Роль. 23. Чета. 25. Сын. 26. Прят-
ки. 27. Данила. 28. Мэр. 29. Дро-
фа. 30. Абель. 

По вертикали: 1. Дерпт. 2. Са-
мохвальство. 3. Одилия. 4. Кня-
жич. 5. Умозаключение. 6. Актер. 
11. Повар. 13. Осима. 19. «Цуси-
ма». 20. Хандра. 22. Отряд. 24. 
Толль. 

Понедельник, 16 января Четверг, 19 января Воскресенье, 22 января
День -2 День -8 День -14

Ночь -4 Ночь -9 Ночь -16

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 768 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 6 м/с Ветер - северо-восточный, 3 м/с

Солнце: восход 10.45, заход 17.33 Солнце: восход 10.40, заход 17.40 Солнце: восход 10.34, заход 17.47

Вторник, 17 января Пятница, 20 января УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -5 День -5

Ночь -9 Ночь -9

Давление - 766 мм рт. ст. Давление - 758 мм рт. ст.

Ветер - южный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 10.43, заход 17.35 Солнце: восход 10.38, заход 17.42

Среда, 18 января Суббота, 21 января ЗДОРОВЬЕ. У метеочувствитель-
ных людей и лиц с сердечно-сосу-
дистыми нарушениями возможны 
негативные реакции на колебания 
погоды - это неврозы, головные и 
сердечные боли, снижение рабо-
тоспособности. 

День -10 День -10

Ночь -11 Ночь -14

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 766 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - восточный, 2 м/с

Солнце: восход 10.41, заход 17.37 Солнце: восход 10.36, заход 17.45

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

16 ЯНВАРЯ
 100 лет назад, в 

1912 году, в Петербурге, 
в Александровском парке, 
был торжественно открыт 
Большой оперный зал На-
родного дома имени им-
ператора Николая II. Ныне 
- Мюзик-холл.

18 ЯНВАРЯ
 80 лет назад, в 1932 

году, было принято реше-
ние о передаче Казанско-
го собора Академии наук 
для организации антире-
лигиозного музея.

19 ЯНВАРЯ
 360 лет назад, в 1652 

году, посольство украин-
ских казаков отправилось 
из Чигирина в Москву для 
заключения союза с Рос-
сией.

20 ЯНВАРЯ
 95 лет назад, в 1917 

году, в Петрограде было 
создано Всероссийское 
ботаническое общество.
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По горизонтали: 1. Слой краски, наложенный коротким 
движением кисти. 5. Персонаж пьесы А. Н. Островского 
«Гроза». 8. Снятие портным размеров фигуры. 9. Геодези-
ческий знак в точке с известной высотой и координатами. 

10. Ритуал. 11. Несогласие. 12. Заросли вечнозеленых кустарни-
ков, преимущественно акаций, в Австралии. 15. Она бывает в колен-
ках. 18. Возлюбленный тонкой рябины. 20. Князь, государственный 
деятель, сподвижник Петра I, фактический правитель страны в его 
отсутствие. 21. 525 600 минут. 22. Почетный титул мусульманина, 
совершившего паломничество в Мекку. 25. Город во Франции, центр 
департамента Па-де-Кале. 28. Способ заготовки капусты, огурцов и 
грибов. 29. Прибор, обеспечивающий выход в Интернет. 30. Рабо-
чий, занимающийся окраской зданий. 31. Дерево рода тополь. 32. 
Солдат в Турции. 33. Наметенный сугроб. 

По вертикали: 1. ... и Энгельс. 2. Устройство для замыкания две-
рей, ворот. 3. Лубяное изделие. 4. Актер по имени Иннокентий. 5. 
Певчая лесная птица. 6. Перевозимый на судах и подлежащий стра-
хованию груз. 7. Песенный жанр у альпийских горцев. 13. Выделен-
ная доля, часть, норма чего-либо. 14. Тип ткани. 16. Таран в виде 
головы животного на носу корабля. 17. Служительница божества. 
18. Тюркское название горы или хребта. 19. Единица измерения 
скорости передачи информации, определяемая числом элементов 
сигнала. 22. Небольшая морская рыба семейства анчоусов. 23. 
Старичок. 24. Осада. 25. Драгоценный камень, символ невинности, 
твердости и храбрости. 26. Материал для покрытия полов. 27. Он 
рождает предложение.

По горизонтали: 1. Музыкальный стиль, танцевальная 
музыка. 4. Многодетная курица. 7. Каждый из разрядов 
в дзюдо. 8. Международная мировая эстрадная премия. 
9. Гнев. 10. Отклонение в сторону превышения рыночного 

курса ценных бумаг, денег. 11. В египетской мифологии: бог горо-
да Мемфиса. 12. Относящееся к воздуху. 14. Шея (устар.). 15. На 
нем выращивают рис. 16. Первенец в женской тройке. 17. Буква 
кириллицы. 18. Польский писатель-сатирик ХХ в. 20. Свинское вы-
ражение. 21. Художественный образ артиста на сцене, в кино. 23. 
Супружеская пара. 25. Ближайший потомок. 26. Детская игра. 27. 
Русская народная форма имени Даниил. 28. Глава муниципального 
управления. 29. Крупная степная птица. 30. Советский разведчик, 
обменянный на Пауэрса. 

По вертикали: 1. Одно из прежних названий города Тарту. 2. Рас-
хваливание самого себя. 3. Имя святой - покровительницы Эльзаса. 
4. Сын князя. 5. Логический вывод из двух или нескольких суждений. 
6. Исполнитель ролей в драматических спектаклях. 11. Мастер на 
кухне. 13. Японский кинорежиссер, создатель нашумевшего филь-
ма «Империя чувств». 19. Историческая эпопея Новикова-Прибоя. 
20. Сильная скука, тоска, уныние. 22. В систематике животных: под-
разделение класса. 24. Отечественный полярный исследователь 
(1858 - 1902), руководитель экспедиции на шхуне «Заря».
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ВО МНОГОМ благодаря 
его блестящей игре «Зе-
нит» по итогам прошло-
го года добился выхода 
в плей-офф футбольной 
Лиги чемпионов и лидер-
ства в российской Пре-
мьер-лиге. Так что вратарь 
Вячеслав Малафеев по 
праву стал первым героем 
нового проекта Балтийской 
медиа-группы под симво-
личным названием «Час 
славы». В рамках проекта 
будут чествовать извест-
ных не только в России, но и 
во всем мире людей, кото-
рыми петербуржцы могут 
гордиться. На церемонии в 
Балтийском медиа-центре 
лауреат Малафеев полу-
чил немало презентов, но 
главное - огромный заряд 
положительных эмоций.

Новый мяч - 
волшебный

Никакого официоза, с пер-
вых минут мероприятия ца-
рила веселая и дружелюбная 
атмосфера. Которой, конечно 
же, поспособствовал и сам 
Слава. Когда объявляли все 
его многочисленные титулы, 
Малафеева попросили особо 
не торопиться, и он с улыбкой 
стал медленно передвигаться 
по красной дорожке.

Голкипер выглядел отдох-
нувшим и загоревшим - как и 
вся команда, он только-толь-
ко вышел из заслуженного от-
пуска. А прибыл на «Час сла-
вы» сразу после традицион-
ного для «Зенита» январского 
медобследования.

- Вы же понимаете, абсо-
лютно здоровых людей не бы-
вает, - шутливо ответил Ма-
лафеев на вопрос по поводу 
состояния здоровья. И тут же 
добавил, что чувствует себя 
хорошо и готов отыграть за 

«Зенит» еще лет десять.
А почему бы и нет?! Мала-

феев дебютировал в питер-
ской команде еще в 1999-м 
и с тех пор служит ей верой и 

правдой уже 13 лет! Причем 
постоянно совершенствует 
мастерство.

Подарки тем временем по-
сыпались на голкипера как из 

рога изобилия. Сначала тро-
ица актеров театра «Комик-
трест» исполнила шутливый 
канкан, продекламировала в 
честь лауреата стишки и, на-
конец, преподнесла громад-
ный надувной «Волшебный 
мяч из снов».

- Это действительно вол-
шебный мяч для любого вра-
таря. Такой большой и летя-
щий, словно в замедленной 
съемке, - порадовался Мала-
феев.

Ведущий мастер 
драмы

Уже пару минут спустя ла-
уреат позировал на фоне 
другого подарка - картины 
Владимира Комельфо «Стена 
Славы». Художник заметил, 
что сперва хотел создать «Во-
рота Славы», но потом нашел 
лучший образ: «Стену не ар-
хитектурную, а фортифика-
ционную, непробиваемую для 
соперников. Потому что Сла-

ва сам как стена».
Но, пожалуй, самый ориги-

нальный подарок Малафееву 
преподнес народный артист 
России и преданный болель-
щик «Зенита» Сергей Мигиц-
ко, напомнивший всем, что 
лучшей похвалой для любого 
футболиста всегда было «ар-
тист!». И зачитал приказ по 
Театру имени Ленсовета от 
13 января 2012 года за под-
писью директора Валерия 
Градковского: «Приказываю 
принять Малафеева Вячесла-
ва Александровича на долж-
ность артиста драмы с квали-
фикацией «ведущий мастер 
сцены». Тут же новоявленный 
актер Малафеев узнал и свою 
зарплату в театре - 18 тысяч 
рублей.

Наконец, Владимир Савин, 
первый тренер Славы, рас-
сказал, что сразу почувство-
вал: из семилетнего маль-
чишки может получиться 
классный вратарь. А сам Ма-
лафеев отметил: давно уже 
научился спокойно относить-
ся к похвалам и наградам, так 
что медные трубы ему не гро-
зят. Даже в «Час славы».

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Святослава АКИМОВА
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Малафеев заслужил 
«Час славы»

Голкипера «Зенита» чествовали в Балтийском медиа-центре

ГЛАВНЫЙ 
ГЕРОЙ

Вячеслав Малафеев с удовольствием позировал на фоне картины Владимира Комельфо «Стена Славы»

Сенсационная новость от Сергея Мигицко: 
Малафеев зачислен в труппу Театра им. Ленсовета

Артисты «Комик-треста» подарили Вячеславу... канкан

Первый тренер Славы 
Владимир Савин знал, 
что из парня выйдет 
классный вратарь
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